
A decisão de estender a onda roxa 
para todo o Estado foi tomada, segundo 
o governador, após ouvir os especialistas 
em saúde e o comitê de enfrentamento à 
covid-19, sobre a necessidade de adotar 
medidas mais restritivas e obrigatórias.

“As filas nos hospitais só têm au-
mentado. Sabemos que a solução defi-
nitiva para esse cenário é a vacinação. 
Ela está mais rápida, mas ainda é insu-
ficiente para garantir a queda na busca 
por atendimento médico. Por isso, não 
nos resta opção a não ser adotar medidas 
mais restritivas. É uma questão humani-
tária, para não assistirmos cenas de hor-
ror”, disse Zema aos prefeitos.

Região dos Inconfidentes 
adere à onda roxa

Os três municípios que compõem 
o núcleo da Região dos Inconfidentes, 
Itabirito, Mariana e Ouro Preto, aderiam 
à onda roxa e seguem os protocolos do 
Minas Consciente para essa faixa de pre-
venção. Você confere os detalhes espe-
cíficos sobre cada uma dessas decisões 
nessa edição de O LIBERAL. Com 
informações da Agência Minas.
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Estado entra na “Onda Roxa” e Região 
dos Inconfidentes segue o protocolo
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O governador Romeu Zema anun-
ciou, na noite de segunda-feira (15/3), 
que a partir de quarta-feira (17/3), todas 
as regiões de Minas Gerais estão na onda 
roxa, para conter a disseminação da co-
vid-19. A princípio, a medida tem valida-
de por 15 dias.

A decisão foi comunicada durante re-
união com prefeitos e representantes de 
consórcios municipais de saúde, em que 

foi relatado o agravamento da situação 
em todas as macrorregiões do Estado. 
Zema afirmou que a situação atual é a 
mais grave desde o início da pandemia, 
em que os hospitais estão no limite de 
leitos disponíveis e muitas pessoas não 
estão respeitando as medidas de isola-
mento.

“É uma medida dura, mas extrema-
mente necessária neste momento para 

Prefeito de Ouro Preto anuncia integração 
do hospital de Campanha com a Santa Casa

KARINA PERES

A Prefeitura de Ouro Preto reali-
zou nesta segunda-feira (15) uma co-
letiva de imprensa para tratar sobre 
a as medidas de enfrentamento ao 
coronavírus no município. Nela, o 
prefeito Angelo Oswaldo, e a secre-
tária de saúde, Glauciane Resende, 
anunciaram que o hospital de cam-
panha vai ser integrado à Santa Casa 
da Misericórdia.

Glauciane afirmou que o hos-
pital de campanha não está sendo 
fechado, desmentindo algumas no-
tícias falsas que circulariam pela ci-
dade, ela esclareceu que o que está 
acontecendo é uma parceria entre a 

prefeitura e a instituição. “Eu gosta-
ria de deixar muito claro que não há 
movimento de fechamento do hospi-
tal de campanha, o que nós estamos 
fazendo nesse momento é unir for-
ças. A gente tinha um cenário de for-
ças paralelas: hospital de campanha 
de um lado e Santa Casa de outro, 
estávamos dividindo esforços quan-
do poderíamos estar unindo”, disse a 
secretária.

Desse modo, ela anunciou que o 
hospital de campanha passará a ser 
administrado pela Santa Casa. Com 
a medida, serão disponibilizados dez 
novos leitos de Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI) para o tratamento 
da Covid-19. Além disso, a parceria 

também vai centralizar a compra de 
insumos e materiais no mercado ape-
nas pela Santa Casa. O prefeito ex-
plicou que isso vai acelerar a compra 
desses produtos. “Para a Secretaria 
de Saúde adquirir esses insumos para 
o hospital de campanha demora um 
mês, porque tem processos licitató-
rios, todo um rito burocrático para 
ser cumprido. O que demoramos um 
mês, a Santa Casa faz em três dias”, 
afirmou Angelo.

O hospital de campanha só será 
acionado caso a Santa Casa tenha 
100% de ocupação, neste caso, os 
pacientes com sintomas mais leves 
e moderados serão transferidos para 
o local. A atenção primária continua 
sob os cuidados dos postos de saúde.

Onda Roxa do 
Minas Consciente

O prefeito também anunciou que 
o município migrou para a onda ro-
xa de classificação do Minas Cons-
ciente. O novo decreto passou a valer 
desde terça-feira (15), com vigência 
de sete dias. Essa onda define medi-
das mais restritivas contra o corona-
vírus. O secretário de governo, Felipe 
Guerra, explicou que somente os co-
mércios essenciais poderão funcio-
nar, mas sempre respeitando o toque 
de recolher. Além disso, Glauciane 
também informou que estão sendo 
implementadas barreiras sanitárias 
para restringir a entrada de turistas 
tanto na sede da cidade quanto nos 
distritos.
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evitar um cenário pior do que já estamos 
vivendo. Faço um apelo a todos os mi-
neiros: precisamos manter as medidas 
de proteção e distanciamento social. Não 
vamos deixar que o cansaço nos vença. 
Por favor, respeite e colabore para que 
possamos vencer essa guerra”, afirmou 
Romeu Zema, em vídeo divulgado nas 
redes sociais após a reunião.
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A pandemia continua em sua marcha inexorável e, no Bra-
sil, recrudesce, causando lotação completa de UTIs e número 
de óbitos acima de dois mil por dia. Embora o noticiário ame-
drontador, mais para o apocalipse, mostre o Brasil com o pior 
dos quadros, na verdade, a situação é, com ligeiras variações, 
a mesma em todo o mundo, não escapando disso nem os Es-
tados Unidos, excluindo-se, é claro, o país onde tudo começou. 
Quanto a isso, o futuro poderá confirmar, o que, no momento, é 
apenas suspeita!

Tire-se também, do quadro geral, o continente africano, a 
grande surpresa no contexto geral, embora tenha crescido ali o 
número de casos, pois dada a situação de pobreza da maioria 
dos países, esperava-se, ali, a tragédia das tragédias com milha-
res ou milhões de mortos. Mas, a África surpreende, novamen-
te, desta vez com iniciativa de natureza científica a confrontar 
com cenário de disputa político-ideológica, em curso no Brasil, 
acompanhada de campanha midiática tendenciosa, cujos objeti-
vos estão longe de estimular a população à esperança por dias 
melhores.

Desde final do ano 2020, treze países africanos, Burkina Fa-
so, Camarões, Costa do Marfim, Etiópia, Gana, Guiné, Guiné 
Equatorial, Mali, Moçambique, Quénia, República Democrática 
do Congo (RDC), Sudão, Uganda e uma rede internacional de 
instituições de pesquisa se somaram no lançamento de grande 
e abrangente ensaio clínico para COVID-19. 

Denominado ANTICOV, o estudo pretende identificar, com 
urgência, tratamentos que possam ser usados, com segurança, 
em quadros leves e moderados da doença para evitar e reduzir 
a demanda por hospitalização em massa, que poderia levar os 
sistemas de saúde africanos à sobrecarga. A rede de pesquisa 
encarregada da execução do ANTICOV é constituída por 26 ins-
tituições, africanas e europeias, com principal financiamento por 
meio do Ministério Federal Alemão para a Educação e Pesquisa. 
Entre as opções de tratamento exploradas pelo ANTICOV estão 
medicamentos utilizados no tratamento da malária, do HIV, da 
hepatite C, infecções parasitárias e certos tipos de câncer. O ob-
jetivo é incluir mais opções de tratamento no ensaio ANTICOV 
logo ao início. Na primeira fase, o ANTICOV concentrar-se-á em 
medicamentos sobre os quais estudos clínicos aleatórios, em 
grande escala, podem fornecer a comprovação de eficácia, ain-
da faltantes em pacientes, de leves a moderados.

“O ensaio começará a testar, contra um braço de controle, a 
combinação antirretroviral para HIV lopinavir/ritonavir e o medi-
camento contra a malária hidroxicloroquina, que é o tratamento 
padrão para COVID-19 em vários países africanos”. De outra 
fonte transcrevo, ipsis literis,: “A hidroxicloroquina será uma das 
drogas a serem estudadas inicialmente, porque ainda não exis-
tem grandes estudos em vários países sobre a eficácia da droga 
para casos leves. HCQ continua sendo o padrão de tratamento 
para COVID em 16 países africanos, portanto, este ensaio forne-
cerá evidências importantes para informar as políticas de saúde 
e as diretrizes nacionais”.

Ficam registrados, entre aspas, o contido nos documentos 
com relação ao medicamento que, se em boa parte da África é 
tratamento padrão para a COVID-19, no Brasil, o mesmo medi-
camento é satanizado, já tendo causado demissão de médicos 
por terem defendido seu uso contra a doença. Segundo os mes-
mos documentos, o ensaio clínico ou estudo ANTICOV, calcado 
em base científica e totalmente despolitizado, terá seus resul-
tados integrados e partilhados, de forma aberta e transparente, 
para alimentar decisões de saúde pública. Os mesmos ainda 
garantem que o trabalho será feito com todos os parceiros e que 
os tratamentos, comprovadamente seguros e eficazes deverão 
estar disponíveis e acessíveis a todos.

Pelo visto, antes que vacinas se mostrem eficazes, na práti-
ca, solução mais promissora, no controle da COVID-19, pode vir 
da África. De países pretos e pobres pode vir resposta a tapar 
bocas levianas, que insistem em denegrir e acusar, como se do-
nas da verdade fossem quanto ao tratamento de uma doença, 
que os próprios cientistas confessam ainda pouco conhecer.

Estatais se beneficiam do dinheiro 
público e quem paga é o servidor

CARTA AOS TEMPOS Antonio Tuccilio* 

No início de fevereiro o gover-
no federal divulgou relatório deta-
lhado sobre a política de gestão de 
pessoas. Algo me chamou a aten-
ção: a média salarial das 46 esta-
tais brasileiras é de cerca de R$ 11 
mil, mas os valores pagos a alguns 
funcionários variam muito: menos 
que um salário mínimo até R$ 100 
mil. Fora esses valores, ainda há 
alguns privilégios, como adicionais 
de férias acima da previsão legal. 
Curioso.

Dentre outros privilégios estão 
regras que restringem o desliga-
mento de funcionários e cláusulas 
para dificultar a demissão. Isso pas-
sa dos limites. É abusar do dinhei-
ro público, trata-se de uma grande 
injustiça.

A grande maioria dos servi-
dores públicos paga pela altíssima 
remuneração dos cargos de alto es-
calão dessas estatais. São remune-
rações milionárias para assessores 
especiais, diretores e presidentes. 
Muitas acima de R$ 1 milhão ao 
ano. Há casos que passam de R$ 3 
milhões. O setor privado não é mui-
to diferente. Cargos com altíssimos 
salários para o topo e cada vez me-
nos para o núcleo operacional. Mas 
é diferente quando o dinheiro vem 
das contas públicas.

O caso de mais destaque é o da 
Petrobras. Em julho do ano passa-
do, a estatal aumentou a previsão 
de remuneração para os principais 
executivos, incluindo o do atual 
presidente, Roberto Castello Bran-
co. O salário poderia, até então, 

chegar a RS 400 mil até março de 
2020. Somando os nove executivos 
da petroleira, em média cada um 
poderia ganhar até 4,8 milhões de 
reais por ano. Fora isso, há os gor-
dos bônus dedicados aos diretores 
da empresa, que foram triplicados 
em plena pandemia.

Recentemente a petroleira vem 
apresentando certo atrito com o go-
verno federal, a estatal alega que os 
cargos de liderança não recebem 
reajuste desde 2016 e que não há 
aumentos previstos para este ano. 
Mas o que vemos são as estatais, 
não só a Petrobras, usando cargos 
como uma espécie de cabide, com 
salários exorbitantes, grande parte 
do dinheiro proveniente dos cofres 
públicos.

A realidade é que as estatais 
não vêm fazendo um bom traba-
lho. A Petrobras em apenas dois 
meses de 2021 perdeu o equiva-
lente a um Banco do Brasil em 
valor de mercado. Estamos falan-
do de R$ 102 bilhões que sim-
plesmente se perdeu. E São Paulo 
segue sem teto salarial para os seus 
servidores públicos.

Esses extremos representam 
uma grande injustiça para a grande 
maioria dos servidores públicos. E 
de uns anos para cá a situação só 
piorou. Esse cenário contribui para 
a precarização do servidor público 
e a ‘crença’ popular de que essa 
categoria não é necessária para a 
sociedade. Como não! Estamos 
falando de profissionais da saúde, 
educação, segurança...

O governo anunciou que pla-
neja cortar parte dos ‘privilégios’ 
de poucos. Ótimo! Contamos com 
isso. Mas esperamos que isso não 
leve muito tempo. Em tempos de 
pandemia, é necessário rever decre-
tos e atitudes em prol da sociedade, 
mas é necessário também ter em 
mente que os servidores não são 
um caso à parte e também mere-
cem justiça e direitos iguais.

Assine o abaixo-assinado em 
defesa do povo brasileiro:

A CNSP convoca suas filiadas 
distribuídas em vários estados, que 
representam cerca de 800 mil ser-
vidores públicos das mais diferen-
tes áreas de atuação, diretores e a 
população em geral para assinar a 

petição a favor da re-
dução de despesas para 
atender prioritariamen-
te a área da saúde. Para 
assinar, acesse: https://
bit.ly/3aAafqp

*Presidente da Confede-
ração Nacional dos Ser-
vidores Públicos (CNSP) 
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Saneouro responde dúvidas da população 
durante 6ª audiência pública da Câmara

PROCLAMAS DE CASAMENTO
2ª Subdistrito de Registro Civil de 
Ouro Preto. Oficial: INTERINA  Ro-
berta Corrêa Vaz de Mello. R. Barão 
de Camargos 126, sala 09,  Centro, 
Ouro Preto-MG. Telefone: (31) 3350-
6750 Email:registrocivil2op@yahoo.
com.br.  Faz saber que pretendem 
casar – se: (se alguém souber de 
algum impedimento, oponha-o na 
forma da lei). 
EDITAL 65 - SÉRGIO REIS APA-
RECIDO EUGÊNIO CASSIMI-
RO, solteiro, 36 anos, nacionalidade 
brasileira, Profissão Padeiro, nascido 
em Ponte Nova em 16/03/1984, filho 
de Afonso Bitarães Cassimiro, e Luzia 
Eugenio de Jesus Cassimiro, e RO-
ZENI TOBIAS DE JESUS, solteira, 
idade 37 anos, nacionalidade Brasilei-
ra, profissão do lar, filha de Joaquim 
Luzia Tobias e Maria Josefina de Jesus.
EDITAL 66 - WENDEL ARLINDO 
DE CARVALHO BRAZ, solteiro 25 
anos, nacionalidade brasileira, Profis-
são Vigilante, nascido em Ponte Nova 
em 19/06/1995, filho de Osmar Ne-

pomuceno Braz e Celina de Carvalho 
Braz e VIVIANE DA SILVA MOU-
RA, solteira, idade 25 anos, naciona-
lidade Brasileira, profissão Autônoma, 
nascida em Ouro Preto em 20/06/1995, 
filha de Joaquim dos Santos Moura e 
Iris Magno da Silva.
EDITAL 67 - IVAN CORCINI 
HERMES, solteiro 30 anos, naciona-
lidade brasileira, Profissão Mecânico, 
nascido em Ouro Preto em 28/02/1990, 
filho de Washington Luiz Hermes e 
Maria Helena Corcini Hermes e FA-
BIANA DIAS ROMERO, solteira, 
idade 25 anos, nacionalidade Brasi-
leira, profissão Secretaria, nascida em 
Ouro Preto em 03/10/1995, filha Antô-
nio Pesso Romero Neto e Eli Servula 
Dias Romero.

(31) 98489-7530

Governo Estadual suspende emissão 
de identidades em Ouro Preto

O Comitê Estadual da COVID-19, presidido pelo Governador de Minas Gerais, Romeu Ze-
ma, determinou o fechamento dos Postos de Identificação de Ouro Preto. Com isso, o serviço de 
emissão de carteiras de identidade pelo Centro de Atendimento ao Cidadão (CAC), da Câmara 
Municipal de Ouro Preto,  estará suspenso no período de 17 a 31 de março.

De acordo com a Deliberação Nº 138 de 16 de Março de 2021, apenas os atendimentos que 
já estavam agendados poderão ser realizados, ou seja, estão mantidos os horários já confirmados 
até a próxima sexta-feira (19). Em contrapartida, não poderá acontecer novos agendamentos a 
partir desta quarta (17).

A suspensão foi ocasionada devido a Onda Roxa do Plano Minas Consciente, decretada em 
todo estado de Minas Gerais, onde apenas serviços essenciais podem funcionar.

KARINA PERES

Na tarde desta quar-
ta-feira (17) foi realizada 
a 6ª audiência pública da 
Câmara Municipal de Ou-
ro Preto, convocada pelo 
vereador Wanderley Kuzu-
ru (PT), com o objetivo de 
obter esclarecimentos sobre 
os investimentos feitos pela 
empresa Saneouro no mu-
nicípio.

Durante a reunião, o 
superintendente, Cleber 
Salvi, apresentou a empresa 
e explicou sobre o contrato 
de concessão assinado pela 
antiga gestão do município 
com a Saneouro. Segundo ele, nesse tipo de acordo, a empresa 
pode utilizar dos bens existentes, mas eles continuam perten-
cendo à população. Portanto, tudo que for usado e investido 
durante o tempo de concessão ficará para o município.

O contrato foi assinado em outubro de 2019, com a dura-
ção de 35 anos e prevê R$ 158 milhões de investimentos no 
sistema de água e esgoto de Ouro Preto. Durante a audiência 
a população enviou perguntas que foram respondidas pela Sa-
neouro. Confira as principais. 

Procon - Como será feita a hidrometração de imóveis 
multiresidenciais? Ou seja, onde existe uma pena d’água 
que abastece vários imóveis no mesmo terreno. 

Saneouro - Para toda ligação de água, estamos hidrome-
trando. Aquela instalação no local onde existem três casas, 
sendo que elas já estão cadastradas na Saneouro, estamos in-
formando que essas demais casas podem nos solicitar a indivi-
dualização. Para isso, ela tem que deixar preparado o canal in-
terno até onde nós possamos fazer a instalação da nova ligação 
e a hidrometração de forma gratuita. Porém, caberá à família 
fazer o seu ramal interno levando até essa nova ligação.

 Procon -  A Saneouro não está fazendo o serviço de 
limpeza de fossa. Qual o motivo e quando esse serviço será 
retomado? Como fica quem depende dele? 

Saneouro - É importante destacar que no contrato de con-
cessão nós temos a regulamentação dos serviços, dentro deles 
são muitos serviços previstos, infelizmente, não foi previsto 
a prestação do serviço de limpa fossa. Então, em função de 
não existir essa previsão no regulamento e nem o valor co-
brado, esse serviço não podemos prestar. O que fizemos foi 
encaminhar uma proposta para a Secretaria de Obras e para a 
agência reguladora prevendo um valor a ser cobrado, para aí 
sim iniciar o serviço.

População - Como será cobrado o serviço de extensão 
de redes? Quando é obrigação do consumidor arcar com 

esses custos e quando não é? 
Saneouro - A composição dos custos leva em considera-

ção a mão de obra, tempo de maquinário, material utilizado 
e outros itens relacionados ao tipo de pavimento. Quando os 
clientes fazem a solicitação de uma nova ligação, nós fazemos 
uma vistoria para ver se o local conseguirá atender a neces-
sidade do cliente naquele momento, ou seja, com pressão e 
quantidade de água suficiente. Para aqueles lugares que forem 
identificados tecnicamente que não é viável, nós indicamos 
para o cliente a necessidade de fazer a extensão de uma rede. 
A obrigação da concessionária é executar até no máximo 20 
metros, acima disso é arcado pelo cliente. Tudo de acordo com 
o regulamento da concessão. 

População - A Saneouro pode receber repasses de re-
cursos estaduais para investir em obras de abastecimento de 
água e esgoto?

Saneouro - Para recebermos investimentos seria um outro 
modelo de concessão, seria uma Participação Público Privado 
(PPP), caso haja alguma situação onde o município requer o 
atendimento de um investimento não previsto no contrato e 
que é necessário uma ação da concessionária, aí acredito que 
seja possível sim o município fazer esses investimentos.  

População - Com a extinção do SEMAE estima-se que a 
prefeitura economizou 1 milhão de reais por mês. Se a pre-
feitura pagar esse valor para a Saneouro seria possível não 
cobrar da população?

Saneouro - Não. Isso precisaria de uma avaliação deta-
lhada. Todo contrato de concessão, antes de ser aberto para 
edital é avaliado qual seriam os custos para atender de for-
ma adequada o abastecimento de água, os custos envolvidos, 
as receitas necessárias, então é feita uma avaliação e aí sim é 
aberto para as empresas fazerem suas propostas. Então, para 
ser feita agora uma análise de imediato eu não sei informar se 
1 milhão seria suficiente. 

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!
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Renato Zoroastro pede a criação de 
Centro de Reabilitação pós Covid-19

Edital de Convocação da Nova Diretoria 
da Sociedade Musical União Social

Silvino da Costa Pimenta, presidente da Sociedade Musical União Social, localizada 
à R. Santo Antônio, nº 1, centro, Cachoeira do Campo, no uso das suas atribuições, tendo 
em vista o período de pandemia mundial, que impõe o isolamento social e decreto federal 
que proíbe aglomerações. Tendo em vista que não está previsto no estatuto social, mas a 
calamidade pública vivida assim exige, convoca seus associados para Assembleia Geral, 
a realizar-se no dia 04 de abril de 2021, a partir das 9h até às 17 horas, por meio da plata-
forma Google Forms. Cachoeira do Campo, 19 de março de 2021.

Período de gestão 17/04/2021 a 17/04/2023. 
Silvino da Costa Pimenta - Presidente

Instagram: @priscillaportoescritora

LINHAS TORTAS*Priscilla 
Porto

A que ponto chegamos?A que ponto chegamos?
- 2.798 mortes em um único dia -

“Nada está tão ruim, que não possa piorar.”
Esse é o ditado que poderia ter resumido a situação do nosso 

país, em dezembro de 2020 – mesmo depois de passados dez me-
ses com explicações inúmeras - e muito claras, inclusive - sobre o 
que fazer para não sermos contaminados com o novo coronavírus. 
Ou pelo menos fazer o que podíamos, para tentar evitar a doença. 

E olha que não era nada complicado hein: usar máscara, lavar 
as mãos ou usar álcool gel e se manter distante das pessoas. 

E se o que precisasse ser feito, fosse difícil, então? Em que 
ponto estaríamos?

Há ponto pior do que o de 2.798 mortes por Covid, em um único 
país e em um único dia (16/03/2021)? 

E a culpa é sim do Presidente da República e do seu desgover-
no e descompromisso com a saúde e com a vida dos brasileiros. 

Entretanto, até que ponto a culpa também é sua?
Afinal de contas, não é porque eu vejo o Presidente - com cara 

clara de cinismo e falta de empatia - sem usar máscara, que eu vou 
deixar de usar a minha. Mesmo estando diante de pessoas que não 
a usam ou que não se mantém distantes. 

E não é porque eu vejo o Presidente provocando aglomerações 
ou passeando na praia - como se nada estivesse acontecendo no 
país - que eu vou promover ou ir a festas e eventos, cheios de gen-
te sem máscara e também com posições claras de cinismo e falta 
de empatia.

Quantas pessoas ainda irão morrer porque o Presidente e o 
Ministério da Saúde não agilizaram a compra das vacinas? E ainda 
desdenharam de suas importância e necessidade?

Eu? Você? Alguém da sua família?
E quantas pessoas ainda irão morrer porque você também não 

faz o seu papel de parar de sair e de viajar sem objetivo - achando 
que o seu lazer e a sua necessidade “de espairecer em uma época 
tão difícil”, estão acima de todas as outras pessoas?

E quantas pessoas ainda irão morrer porque você também não 
usa a “bendita” da máscara (e com boca e o nariz cobertos, pelo 
amor de Deus!); e não higieniza as suas mãos, para pelo menos 
tentar com que você não contraia a Covid-19 e vá ocupar a vaga na 
UTI de quem não “fez por onde” pegar a devastadora doença?

“Nada está tão ruim, que não possa piorar.”
Ah, pode ficar pior sim! Você pode ser o número 9 da estarrece-

dora “estatística” acima.
@priscillaportoescritora - Jornalista e autora dos livros 

“As verdades que as mulheres não contam” e “Para alguém 
que amo – mensagens para um pessoal especial.

O Vereador do MDB, Renato 
Zoroastro, durante a 21ª reunião 
ordinária da Câmara Municipal de 
Ouro Preto, solicitou ao prefeito 
Angelo Osvaldo, que estude a pos-
sibilidade de criação de um Centro 
de Reabilitação Pós Covid-19.

Diante da pandemia que asso-
la o mundo todo há quase um ano, 
ainda é notório o alto índice de 
internação hospitalar, sendo que 
alguns dos pacientes vêm a óbito. 
Felizmente, muitos pacientes se 
recuperam, porém não recebem 
ou realizam tratamento e acompa-
nhamento no pós-covid, principal-
mente, aqueles que passaram pela 
Unidade de Tratamento Intensivo 
e que permanecem com sintomas 
que foram desenvolvidos na fase 
infecciosa da doença.

“Muitas dessas pessoas preci-
sam de mais tempo para se recupe-
rar de acordo com o tempo de in-
ternação e tipo da lesão. Saem do 
hospital, por exemplo, com trans-
torno de estresse pós-traumático, 
ansiedade, fraqueza muscular, fal-
ta de ar, cansaço, dificuldade para 
engolir, perda de memória e des-
nutrição”, comentou o vereador.

Para a criação do centro de 
reabilitação, a prefeitura poderá 
avaliar parcerias com a Ufop e, 
além de utilizar imóveis que es-
tão ociosos. O vereador comen-
tou a importância dessas inicia-
tivas: “O objetivo desse Centro 
de Reabilitação é ser um ponto 
de referência que vai possibilitar 
ao paciente que enfrentou essa 
doença, mesmo quem não tenha 
sido internado, a oportunidade de 

tratamento para retornar a suas 
atividades cotidianas, a rotina do 
trabalho e a melhorar a qualidade 
de vida após ter saído do hospital. 
A UFOP forma profissionais que 
podem fazer parte da equipe de 
reabilitação interdisciplinar des-
se Centro, através dos cursos de 
educação física, nutrição e medi-
cina. Além disso, existem alguns 
imóveis públicos sem utilização 
que podem servir para estrutura-
ção desse espaço”.

A indicação foi aprovada pela 
câmara e segue para o poder exe-
cutivo tomar providências.

Ouro Preto anuncia retomada de 
concursos públicos para Educação

THIAGO GOMES

Durante coletiva de imprensa 
realizada na sexta-feira (12) a pre-
feitura de Ouro Preto anunciou pla-
nos para a abertura de novos con-
cursos públicos para a área de edu-
cação. Estavam presentes na cole-
tiva o prefeito Angelo Oswaldo, a 
vice Regina Braga, a secretária de 
planejamento e gestão Crovymara 
Batalha, o secretário de educação 
Rogério Fernandes, a secretária 
adjunta de educação Débora Etrus-
co, o secretário de governo Felipe 
Guerra e a superintendente de re-
cursos humanos Leila Medeiros.

O prefeito afirmou que as 
novas medidas acompanham o 
momento crítico da educação no 
município, já que o IDEB, índice 
de desenvolvimento da educação 
básica, caiu quase pela metade. 
Um dos motivos para essa queda, 
afirma Rogério, é a falta de con-
cursos públicos para a área, sendo 
que o mais recente aconteceu ainda 
em 2011. A pasta da educação, de 
acordo com o prefeito, é a que tem 
mais servidores no quadro da pre-
feitura, afirma: "Nós tivemos um 
trabalho intenso nos dois primeiros 
meses no sentido da reorganização 
da educação municipal".

Para o secretário de educação 
existe uma série de distorções na 
rede municipal de educação que 
precisam ser corrigidas, cita: "uma 

das grandes distorções existentes é 
o fato de termos passado duas ges-
tões consecutivas sem realização de 
concurso público e isso traz um im-
pacto negativo enorme na pasta da 
educação". O último concurso pú-
blico aconteceu ainda no governo 
Angelo Oswaldo, em 2011, e isso 
gerou um acúmulo de contratações 
da prefeitura que precisam ser cor-
rigidas.

Ainda de acordo com Rogério, 
essas correções devem fundamen-
talmente ouvir os professores, as 
pessoas que compõem o quadro 
da educação pública e a sociedade 
ouropretana. Em função disso, a 
secretária da educação vem se reu-
nindo regularmente com os órgãos 
sindicais e os representantes da ca-
tegoria.

O prefeito ainda afirma que a 
retomada dos concursos públicos 
foi uma recomendação do Ministé-
rio Público e destaca a importância 
da medida de revisão dos contrata-
dos: "Com a contratação, o próprio 
professor se sente inseguro e instá-
vel. Ele não consegue dar continui-
dade ao seu trabalho. Além disso, 
eles ficam esperançosos por ter o 
contrato renovado, mesmo sabendo 
que não será possível”.

Crovymara Batalha ressaltou 
a demanda do comprometimento 
com o plano decenal que afirma ter 
sido totalmente descumprido pelas 
gestões passadas. O plano segue 
uma recomendação federal para a 
realização da educação básica pa-
ra toda a população. Ela completa: 
"em 2019 foi assinado um acordo 

judicial onde deveria ter processo 
seletivo e concurso público, mas o 
governo anterior descumpriu vá-
rias coisas e também descumpriu 
o acordo". O descumprimento do 
acordo teria resultado em vários 
contratos diretos e instabilidade 
para a pasta. "Como esse acordo 
judicial não foi cumprido, o RH 
através da superintendente, foi até 
o ministério público e já negociou 
para o ano de 2021 a abertura de 
processos seletivos na área da edu-
cação, da saúde e os outros setores 
da prefeitura" diz a secretária, "en-
tão nós reafirmamos esse acordo, 
nós não podemos neste momento 
falar data porque ainda estamos 
peticionando esse processo e como 
será o concurso público".

A regra geral é que ao fim do 
ano letivo todos os contratos sejam 
rescindidos, mas uma medida ex-
tensiva ocorreu na gestão, levando 
até o final de janeiro. A superinten-
dente de RH assegura que entre os 
265 contratos, apenas 50 têm a pos-
sibilidade de não serem mantidos, 
afirma: "Infelizmente chegamos 
na situação de ter mais de 200 con-
tratados na educação, não é o perfil 
que a gente quer, a gente quer ter o 
menos contratados possíveis".

Os novos processos seletivos, 
em função da situação de pande-
mia, serão realizados de forma ob-
jetiva através de análise curricular, 
completa Leila: "Vai ser conside-
rado tanto a experiência quanto a 
qualificação do profissional" com 
o prazo previsto pelo MP para de-
zembro de 2021.

Neno Vianna
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89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

Acompanhe o Jornal da 
Real, de segunda a sexta 
na 90,1. Música, notícia 

e promoção na sua 
melhor programação!

#TodosPelaLetícia: Família ainda não 
conseguiu arrecadar a quantia necessária

KARINA PERES

A vaquinha solidária organizada com o intuito de ajudar 
Letícia, de apenas 14 anos, está recebendo doações, entretan-
to, a família ainda não conseguiu arrecadar o dinheiro neces-
sário para montar uma estrutura hospitalar em casa.

Letícia foi diagnosticada com encefalite autoimune. A 
doença acarretou um acidente vascular cerebral - AVC e se-
gundo os médicos, Letícia ficará em estado vegetativo. Para 
a sobrevivência dela, sua mãe, Joycelene de Paula, precisa 
montar um quarto hospitalar em casa, mas não tem condições 
financeiras para tal. Por isso, a família conta com a solidarie-
dade das pessoas para garantir a sobrevivência de Letícia e 
conseguir arrecadar o valor necessário.

Para ajudar Joyce e sua filha por meio da vaquinha, basta 
acessar este link ajudae.me/15290 e fazer a doação. Através 
do PIX, os dados são: Banco da Caixa, conta 853945477-5, 
agência 0136, conta poupança, no nome de Joycelene Mártir 
de Paula. 

Encefalite Autoimune
A encefalite autoimune é uma inflamação do cérebro 

que surge quando o sistema imune ataca as próprias células 
cerebrais, prejudicando o seu funcionamento e provocando 
sintomas como formigamento no corpo, alterações visuais, 
convulsões ou agitação, por exemplo, que podem ou não dei-
xar sequelas. Ela é uma doença rara, e pode atingir pessoas de 
todas as idades.

Parceria entre Ouro Preto e Copasa irá 
beneficiar estradas do Leite e São Bartolomeu

Equipes das Secretarias de Meio Ambiente e de Obras da 
Prefeitura de Ouro Preto percorreram na manhã de terça-feira (9) 
alguns trechos de Santo Antônio do Leite e São Bartolomeu para 
definirem ações de adequação das estradas rurais. As obras serão 
realizadas por meio de uma parceria com a Copasa, em razão do 
Programa “Pro Mananciais”.

Este programa busca a proteção e recuperação das águas 
desde a nascente até o ponto de captação, com plantio de mudas 
nativas, cercamento de nascentes e áreas de app (área de preser-
vação permanente), bem como estruturação de estradas. Dessa 
forma, esses distritos se encaixam no programa porque abrigam 
as cabeceiras dos mananciais do Rio das Velhas que tem parte de 
sua água captada para abastecer Belo Horizonte.

O secretário de Meio Ambiente, Chiquinho de Assis, expli-
ca o processo de captação do recurso. “Nós conseguimos que 
a Copasa nos desse uma compensação pelo uso da água e isso 
resultará na manutenção das estradas rurais. Acho de suma im-
portância”, finaliza.

Já o secretário de Obras, Antônio Simões, fala do benefício 
das ações. “Essa manutenção que será executada em parceria 
com a Copasa é de grande valia porque além de gerar economia 
para o município com a manutenção dos nossos equipamentos, 
irá possibilitar uma manutenção mais efetiva e que vai durar por 
mais tempo”.

 O representante da Copasa, Carlos Wagner, explica que “se-
rá feita a regularização do trecho de rolagem e a retiradas e/ou 
redirecionamento das águas de enxurradas para evitar a erosão. Já 
as técnicas utilizadas serão de acordo com as características do lo-
cal (barraginhas, caixas secas ou lombadas)”.Os trechos já foram 
definidos e a previsão para iniciarem os trabalhos é no próximo 
mês de abril, com a diminuição das chuvas.

Escritor ouro-pretano lança livro de poesia
KARINA PERES

Além das belas paisagens e das riquezas culturais, Ouro 
Preto também é berço de muitos artistas talentosos, como é 
o caso de Rômulo Ferreira. O ouro-pretano acaba de lançar o 
livro de poesia “Pôr do Sol nas Coisas”. A obra reúne poemas 
inéditos e foi produzida de forma artesanal, em folhas recicla-
das costuradas uma a uma.

Rômulo explicou que “Pôr do Sol nas Coisas” é dividido 
em três partes que tratam do tempo, “os vários tempos que 
passam e nem sempre notamos”, afirmou. Ele escreve poe-
mas e produz seus próprios livros desde 2002 e nos contou 
um pouco de sua trajetória e inspirações. “Eu escrevo poemas 
livres, não costumo escrever pensando na forma do texto, e 
sim no momento em que escrevo. Comecei a escrever bem 
novo, eram uns poemas mais bobos, coisa bem de adolescente 
mesmo, aí o tempo foi passando e cada dia me via mais envol-
vido por esse mundo, comecei a ler livros de e sobre poesia. 
Comecei a buscar autores e autoras que se publicavam, pois 
a auto publicação sempre foi um norte para minhas criações” 
diz o poeta.

Utilizar o espaço público foi uma das maneiras que o poe-
ta ouro-pretano encontrou de mostrar seu trabalho à popula-
ção. Em 2005, ele lançou um jornal mural com poemas curtos, 
que ele mesmo colava pelas ruas de Ouro Preto. Com isso, 
nasceu a ideia de produzir trabalhos coletivos e em 2010 ele 
criou o AMEOPOEMA. “Me mudei para o Rio de Janeiro e 
lá tive uma experiência mais intensa com o trabalho de poema 
nas ruas, até que em 2009, comecei um movimento mais or-
ganizado em torno de publicar pessoas que não tinham como 
se publicar, surgia aí o AMEOPOEMA. A partir das primei-
ras publicações nasceram livros coletivos, edições especiais 
de material impresso com gente de todo brasil, e meus livros 
foram ganhando um ar mais sério”, informou Rômulo.

O AMEOPOEMA é um fanzine impresso que já está em 
sua 75ª edição, comemorando 11 anos de circulação ininter-
rupta. Ele também funciona em forma de grupo no Facebook 

e uma página na mesma plataforma.
O “Pôr do Sol nas Coisas” é o segundo livro de Rômulo 

Ferreira, em 2016, ele lançou a obra “Despoesia e outros tex-
tos “pós poéticos” que  circulou com mais de 2.000 cópias de 
forma totalmente independente.

Lei Aldir Blanc
O livro foi contemplado pelos editais da Lei Aldir Blanc, 

que foi regulamentada pelo Governo Federal e prevê auxílio 
financeiro para os setores culturais afetados pela pandemia do 
coronavírus. “Pôr do Sol nas Coisas” tem 76 páginas, todo fei-
to artesanalmente com texto de apresentação feito por Eduar-
do Sacramento, amigo de longa data do autor e agitador cul-
tural na cidade do Rio de Janeiro. Outra apresentação foi feita 
pelo intelectual João Aidar de Ouro Preto, e um parecer escrito 
por Jorge Mautner, músico carioca, tropicalista, filho do vento 
e do Kaos. O livro tem poemas inéditos que foram escritos 
entre 2018 e 2020. Em breve o livro será disponibilizado em 
e-book e no formato físico, o formato físico poderá ser lido 
nas bibliotecas escolares da cidade de Ouro Preto e Mariana, 
e o formato e-book poderá ser lido em: www.facebook.com/
silhuetaartzine
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Comunidade de Chrockatt de Sá se 
manifesta contra planos de implantação 
de pilha de estéril pela Gerdau

Moradores denunciam riscos para nascentes e planos da 
mineradora de substituir abastecimento com ajuda da Copasa

THIAGO GOMES

Na tarde desta segunda-fei-
ra (15), moradores do subdistrito 
Chrockatt de Sá, em Miguel Bur-
nier, se reuniram com membros da 
Prefeitura Municipal de Ouro Preto 
para expor a situação dos planos 
de implantação da pilha de estéril 
da mineradora Gerdau na região. 
A reunião, que foi convocada pelo 
professor Sidney Pedrosa, contou 
com o prefeito Angelo Oswaldo, 
a vice Regina Braga, o secretário 
de Meio Ambiente, Chiquinho de 
Assis, o Secretário da Casa Civil, 
Zaqueu Astoni e o procurador do 
município, Dr. Diogo Ribeiro.

De acordo com os moradores, 
a pilha de estéril da Mineradora 
Gerdau irá impactar não apenas o 
bioma da região como também os 
córregos de João, Cássia e Bocai-
na, que percorrem a comunidade e 
deságuam no córrego de Macaqui-
nhos, em Congonhas. Além disso, 
a pilha irá impactar diretamente o 
patrimônio histórico, natural e so-
cial do distrito.

A advogada Fernanda Mendes 
explicou que encontrou irregula-
ridades na emissão da declaração 
de conformidade emitida pela Pre-
feitura ainda no mandato passado, 
e afirma: “Pelo que nós entende-
mos, houve alguns erros passíveis 
de anulação. Então a gente propôs 
uma ação popular no sentido de 
conseguir o cancelamento dessa 
declaração de conformidade e da 
própria licença ambiental prévia e 
de instalação que já foi também de-
ferida pelo órgão estadual”.

Uma das irregularidades foi a 
classificação da região como zona 
rural, sendo que se trata de uma 
zona de expansão urbana, explica 
a advogada: “Não houve qualquer 
procedimento administrativo em 
série de declaração de conformi-
dade que pudesse justificar o en-
quadramento como zona rural”. 
Outra questão seria o cerceamento 
da água, que a Gerdau admitiu que 
seria realizado com a substituição 
dos serviços, mas sem apresentar 
a viabilidade técnica e locacional 
para o projeto.

De acordo com a carta de sus-
cetibilidade de movimentos gra-
vitacionais de massa e inundação, 
do Serviço Geológico Brasileiro 
(CPRM), a região tem alto risco 
de desabamento e a pilha de estéril, 
com 270 metros de altura, amplia-
ria esse risco, afirma a advogada: 
“Já está colocada uma estrutura de 
peneiramento. E o pior, é que ainda 
tem uma outra questão que além 
desse risco de desmoronar e vir 
abaixo tudo, são 270 metros de al-
tura da pilha numa área que há uma 
suscetibilidade alta de movimentos 
gravitacionais, de massa e inundan-
ção”.

Existem no local diversos bens 
inventariados pela Prefeitura, como 
a Capela, a Estação Ferroviária, as 
casas históricas do local, a olaria 
que fica dentro da fazenda Vila Em-
ma. Como forma de proteção aos 
bens históricos, está em trâmite um 
processo junto ao IPHAN para de-

monstrar os riscos que a barragem 
de estéril apresenta para o distrito.

Uma das justificativas para a 
implantação da pilha seria a su-
posta geração de recursos para a 
cidade, mas para a advogada, isso 
representa um desenvolvimen-
to social com prazo de validade: 
“existem ali grandes possibilidades 
de desenvolvimento de empreen-
dimentos como um chacreamento, 
que inclusive a fazenda Vila Emma 
pretende instituir”.

Uma das demandas da comu-
nidade consiste na possibilidade 
de implantação da pilha em locali-
dades que não impactam de forma 
alguma zonas povoadas, explica 
Fernanda: “Tem um mapa, um 
quadrinho, no processo de licencia-
mento deles, que eles vão colocan-
do se impacta qual comunidade, 
existem duas ou três alternativas 
que não impactam comunidade ne-
nhuma. Mas talvez a Gerdau deixe 
de lucrar um pouco mais, então é 
isso que traz essa indignação pra 
gente”. O motivo de não optar por 
essas alternativas, diz Fernanda, se-
ria um custo maior de operação.

O antigo procurador de justiça 
do Ministério Público, Epaminon-
das Fulgêncio, ressalta que para 
além das irregularidades, é neces-
sária uma sensibilidade com os mo-
radores da comunidade: “Eles estão 
muito incomodados com esse tipo 
de abuso que a Gerdau vem efeti-
vamente fazendo, colocando a co-
munidade em risco, a água em risco 
enorme de vazamento dessa pilha”.

O servidor público de Congo-
nhas e historiador, André Candre-
va, salienta que a região é historica-
mente muito importante e que são 
necessárias uma maior investiga-
ção e estudos antes de tomar qual-

quer decisão de modificação do es-
paço: "É uma região culturalmente 
forte, historicamente forte, e que na 
minha opinião merece um estudo 
mais aprofundado antes que se faça 
esse tipo de investimento”.

O córrego Macaquinhos abas-
tece aproximadamente 30 a 40% 
do município de Congonhas, infor-
ma o diretor de meio ambiente da 
união de associações comunitárias 
de Congonhas, Sandoval Souza, e 
além dele, outras 10 nascentes se-
riam severamente impactadas com 
a implantação da pilha de estéril: 
“Depois de desmatada uma área 
muito grande de cabeceira e de 
mata atlântica, vai sufocar essas 
nascentes com terra e estéril e sa-
be-se lá o que vai acontecer com a 
nascente de Macaquinhos”.

O diretor explica que buscou 
satisfações com a Gerdau e que 
existe um plano de cooperação 
entre a Copasa e a Gerdau para o 
abastecimento dessa água que se-
rá perdida, mas concordando com 
Fernanda, afirma que não existe 
uma explicação de como esse pro-
jeto funcionará, e completa: “Nos-
sa preocupação é com a segurança 
hídrica, nós estamos num tempo de 
escassez de água e não podemos 
colocar em risco nossos mananciais 
principalmente sem saber o que vai 
ser feito se algo não der certo”.

O povoado de Chrockatt de 
Sá pertence ao município de Ouro 
Preto e se localiza próximo à divisa 
com Congonhas, entre os distritos 
de Lobo Leite e Miguel Burnier. 
A localidade era conhecida como 
Bocaina devido a uma fazenda do 
local, mas teve o nome alterado 
na década de 1920, quando a esta-
ção ferroviária passou a se chamar 
Chrockatt de Sá.

PANORAMA
Sr. Sílvio, barbeiro mais antigo 
da região completa 92 anos

A maior riqueza de uma cidade 
são os seus habitantes. E o Sr. Sílvio 
da Silva Mendes é um grande exem-
plo de Ouro Preto. Nascido em 17 
de março de 1929, ele completou 92 
anos de vida, nesta quarta-feira, sen-
do que destes, 75 anos foram dedica-
dos à sua profissão. Hoje, o Sr. Sílvio 
é considerado o barbeiro mais antigo 
de Ouro Preto.

Ele começou na atividade quan-
do tinha apenas 17 anos, no Salão 
Gravina, na rua Direita. Com a car-
reira consolidada, Sr. Sílvio resolveu 
arriscar e se tornou dono da própria 
barbearia. Já são 45 anos à frente 
do empreendimento. Além de uma 
carreira profissional admirável, ele 
também constituiu uma linda família. 

UFOP e Harvard são parceiras em software O professor do Programa 
de Pós-Graduação em Economia Aplicada da UFOP Ivair Ramos Silva, 

mestre e doutor em Estatística, coordena a parte brasileira do projeto, liderado 
pelo professor da Universidade de Harvard Martin Kulldorff, doutor em Pes-
quisa Operacional. Juntos, desenvolveram novos métodos estatísticos de análise 
sequencial para monitoramento da segurança de drogas e vacinas recém-co-
mercializadas após a fase de experimentos clínicos.A iniciativa, denominada 
Sentinela, é um conjunto de esforços da Food and Drug Administration (FDA) 
dos Estados Unidos, que trabalha para identificar e avaliar a segurança de medi-
camentos e já estabeleceu o protocolo para monitoramento de eventos adversos 
durante a vacinação contra a Covid-19 no país. Para tanto, vai utilizar o software 
estatístico desenvolvido entre o Departamento de Estatística da Universidade 
Federal de Ouro Preto e a Escola de Medicina da Universidade de Harvard. Em 
outras palavras, o método permite a detecção mais rápida de uma associação 
estatisticamente significativa entre uma exposição (ao novo medicamento) e um 
evento adverso, mas um resultado estatisticamente significativo não indica ne-
cessariamente um risco aumentado do evento adverso na população de interesse 
exposta à vacina. "Tal resultado deve ser investigado e verificado posteriormen-
te", afirma Ivair.

Casou-se com Emília Marques Mendes (in memoriam), com quem teve três 
filhos; Cláudio, Sílvio e Valtencir, além de cinco netos; Arthur, Laura, Alice e 
Maria Fernanda.

Hoje, após 75 anos de dedicação à atividade de barbearia, ele acredita que o 
maior legado que deixa para Ouro Preto é a consciência de bons serviços presta-
dos à comunidade. Seu filho, Cláudio Mendes, não esconde o orgulho que tem 
do pai. “Eu admiro muito o meu pai, a sua honestidade, sempre foi trabalhador e 
muito correto. Ele tem uma ótima relação com a família. É realmente um exem-
plo de pai”, afirmou Cláudio.

O Jornal O LIBERAL valoriza a dedicação do Sr. Sílvio à sua profissão 
e ao atendimento dos ouro-pretanos e o parabeniza pelo seu aniversário. Seus 
familiares e amigos desejam felicidades.
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Ouça a Rádio

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

98,7Mhz
Sempre com uma 
programação 
especial para você!

Estamos prestando serviços 
de oficina mecânica de:

INFORMA:

*Freios
*Suspensão
*Embreagens
*Direção
*Troca de correias dentadas
*E outros serviços.
Faça-nos uma visita!!!

(31)3553-1244
Av. Pedro Aleixo,1035
Cachoeira do Campo

CAC informa sobre 
gratuidade no 
transporte coletivo
para idosos e pessoas 
com deficiência

O Centro de Atendimento ao Cidadão (CAC) da Câmara 
Municipal de Ouro Preto informa sobre a gratuidade do trans-
porte coletivo para idosos e pessoas com deficiência, mediante 
apresentação da carteira do idoso e da carteira da pessoa com de-
ficiência (SINDPASSE).

Para os casos de viagem municipal, têm direito à gratuidade 
os idosos a partir de 65 anos, não havendo limite de renda nem 
de aquisição, sendo amplas as vagas no transporte e necessária a 
apresentação de documento oficial com foto. No caso intermuni-
cipal, têm direito os idosos a partir de 65 anos, com limite de ren-
da de até dois salários mínimos e de aquisição de 12 horas, sendo 
disponíveis apenas duas vagas, é necessário, também, apresentar 
documentação oficial com foto e comprovante de renda. Já para 
viagens interestaduais, a gratuidade vale para idosos a partir de 
60 anos, como renda limite de até dois salários mínimos, tendo 
como limite duas vagas, e, para a aquisição e uso, é indispensável 
apresentar documento oficial com foto e comprovante de renda.

A carteira do idoso, necessária a fim de se obter o transporte 
gratuito, é emitida pelo Programa de Atendimento ao Idoso (PAI), 
que é um programa interno do CAC, e será expedida apenas para 
quem não tem condições de comprovar renda, sendo necessário 
o cadastro no Número de Inscrição Social (NIS) por meio do 
Cadastro Único no Centro de Referência de Assistência Social 
(CRAS). O agendamento para confecção do documento pode ser 
feito através do telefone: (31) 9 8325 -2704.

Já para a pessoa com deficiência conseguir ter acesso à gra-
tuidade do transporte, em caso de possuir a carteira SINDPASSE, 
esta deve ser apresentada até o término da validade junto a um 
documento oficial com foto. No caso da ausência da carteira, é 
necessário que a pessoa com deficiência apresente um documen-
to oficial com foto, junto a uma comprovação de renda individual 
de até dois salários mínimos e um laudo médico-pericial emitido 
pelo SUS, comprovando a deficiência.

Emissão suspensa pelo Sindpas
É importante ressaltar que a emissão da carteira SINDPAS-

SE está suspensa pelo Sindicato das Empresas de Transporte de 
Passageiros no Estado de MG (Sindpas). De acordo com o sindi-
cato, a suspensão se deu em razão da impossibilidade financeira 
provocada pelo transporte clandestino e agravada pela pandemia 
do COVID-19. Da mesma forma, o requerimento de emissão ou 
renovação da carteira SINDPASSE enviado pelos correios, ou 
entregue no ponto de atendimento presencial não será analisado.

Prefeitura de Ouro Preto esclarece 
dúvidas sobre a Onda Roxa

Neste dia 17 de março, 
o secretário de Governo, 
Felipe Guerra se reuniu com 
os diretores de Fiscalização 
da Prefeitura, José Geraldo 
Oliveira e de Vigilância em 
Saúde, Ricardo Fortes, para 
discutir as mudanças a se-
rem adotadas pelo Municí-
pio na onda roxa.

As diretrizes que Ouro 
Preto segue são as do Pro-
grama Minas Consciente e, 
na semana passada, o Mu-
nicípio havia decretado sete 
dias de fechamento na onda 
roxa. No entanto, seguindo 
as determinações anuncia-
das ontem pelo governador 
do Estado, Romeu Zema, o 
Município está na onda ro-
xa por 15 dias, como todo o Estado de Minas Gerais desde o 
dia dia 17. 

Vale ressaltar que atividades essenciais comerciais só po-
derão funcionar dentro do horário estabelecido de acordo com 
a restrição de circulação de pessoas que é de segunda a sexta-
-feira das 20h às 5h da manhã e aos sábados e domingos, das 
17h às 5h da manhã. Durante esses horários, nenhum estabe-
lecimento está permitido funcionar, salvo os estabelecimentos 
previstos no decreto, por exemplo, os serviços de saúde e al-
gumas atividades industriais poderão trabalhar em horários di-
ferentes do mencionado.Durante a reunião, os representantes 
da Fiscalização esclareceram algumas dúvidas da Associação 
Comercial e Empresarial de Ouro Preto (ACEOP) sobre quais 
os protocolos adotados. Os questionamentos foram:

1 - O comércio não essencial estará fechado durante 
esses dias. Poderá o empregador solicitar aos funcionários 
que trabalhem de forma interna? Sim, desde que se cum-
pram os protocolos de distanciamento, uso de álcool em gel e 
da máscara, dentre outros cuidados, é permitido o funciona-
mento interno;

2 – A rede hoteleira poderá funcionar? A rede de hote-
laria, hospedagem, pousadas, motéis e congêneres só poderão 
funcionar para uso de trabalhadores de serviços essenciais, 
como residência ou local para isolamento em caso de suspeita 
ou confirmação de covid-19. Não é permitido o recebimento 
de turistas;

3 – Quando o segmento atua em mais de uma área e 
uma delas é essencial, ele pode continuar aberto? Isso de-

penderá da atividade principal do estabelecimento, a qual foi 
liberado o alvará. Caso esta atividade seja serviço não essen-
cial, o comércio deverá permanecer de portas fechadas;

4 - Setor de jornais e revistas podem realizar delivery 
de portas fechadas? Dentro do protocolo da onda roxa, qual-
quer atividade, incluindo as não essenciais, pode funcionar 
desde que seja na modalidade delivery ou retirada. Vale res-
saltar que aglomerações nas portas dos estabelecimentos du-
rante as atividades ficam sob responsabilidade do proprietário, 
podendo gerar multa ou interdição do comércio;

5 - Os estabelecimentos que descumprirem o decreto 
serão multados? Sim, poderão ser multados os estabeleci-
mentos que descumprirem o decreto, com multa mínima de 
R$1.930,00 (Hum mil novecentos e trinta reais) e em caso de 
evento com utilização sonora, a multa é de R$4.957,00 (qua-
tro mil novecentos e cinquenta e sete reais) e entra na lei do 
silêncio.

De acordo com Felipe Guerra, o momento é muito preo-
cupante e é fundamental que toda a população participe e cola-
bore. “Estamos vivendo uma crise gravíssima na saúde e tam-
bém na economia do Município. É necessário que tenhamos 
responsabilidade uns com os outros e se conseguirmos manter 
os protocolos do decreto Estadual durante esses 15 dias, saire-
mos rapidamente dessa crise”.

Foi reforçada na reunião a importância do estabelecimen-
to ter em sua fachada a cópia do decreto estadual e que, tanto 
empresários quanto cidadãos acessem o site do Minas Cons-
ciente, pois semanalmente acontecem reuniões e atualizações 

A nova geração infantil
Artistas se reúnem e lançam um álbum com mensagens 

de festa, alegria, e de esperança.
São 14 artistas do cenário infantil e atuantes no mercado 

fonográfico e eventos em suas respectivas cidades.
Os cantores selecionaram suas canções para integrar este 

álbum que tem como objetivo criar leveza e divertimento 
em meio às modificações dos tempos em que temos vivido 
atualmente.

Um dos grupos selecionados é o Brincando de Brincar 
de Cachoeira do Campo, que irá apresentar a canção “Caixa 
de surpresa”.

O lançamento será neste sábado dia 20/03 exclusivamen-
te pelo palco MP3 e também em todas as plataformas.
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Câmara de Mariana aprova 
adesão do município ao consórcio 
público de compra de vacinas

A Câmara Municipal de Maria-
na aprovou na segunda-feira (15) o 
Projeto de Lei nº 38, que autoriza o 
município a ingressar no Consórcio 
Nacional de Vacinas das Cidades 
Brasileiras (CONECTAR). Ele é 
organizado pela Frente Nacional 
de Prefeitos (FNP) e mais de 1.700 
prefeituras já aderiram ao consór-
cio, incluindo Ouro Preto.

O CONECTAR foi criado pois, 
a princípio, somente o Governo 
Federal podia comprar e distribuir 
as doses, entretanto, devido a mo-
rosidade do governo no processo 
de compras, a situação foi judiciali-
zada no Supremo Tribunal Federal 
(STF), que autorizou que estados e 

municípios comprem e distribuam 
as vacinas. Entretanto, o governo 
já vetou o consórcio duas vezes e 
devido a essas tramitações legais, 
a adesão não significa que o muni-
cípio vá conseguir adquirir as vaci-
nas, por isso, participar da iniciativa 
demonstra uma intenção de com-
pra. A PL enfatiza que as possíveis 
doses adquiridas por meio do con-
sórcio serão distribuídas de forma 
gratuita para toda população. 

Mesmo com a vacina os 
cuidados precisam continuar

Durante a reunião, a vereado-
ra Sonia Azzi (DEM), ressaltou 
que mesmo com as vacinas, os 
cuidados de prevenção precisam 
continuar. “Vamos deixar bem cla-
ro que esse imunizante ameniza a 

situação, mas nós vamos continuar 
precisando utilizar máscaras e ál-
cool em gel. Não quer dizer que vai 
terminar assim, ela só vai amenizar 
esse momento, tenho pessoas da 
família que foram imunizadas com 
duas doses e hoje estão com o ví-
rus. Eu sou favorável às vacinas, 
mas com essa ressalva”, disse a 
vereadora.

Mesmo com o toque de reco-
lher e as medidas de prevenção, 
Mariana tem 86 novos casos e na 
última semana, registrou quatro 
óbitos por Covid-19 em dois dias, 
totalizando 46. Com mais uma for-
ma de tentar conter a proliferação 
do vírus, a Prefeitura aderiu à on-
da roxa de classificação do Minas 
Consciente. 

“Caiu um pauzinho”: 
Região dos Inconfidentes 
perde um de seus 
maiores comunicadores

Faleceu no domingo (14) Jota Missias, de 62 anos, vítima do Covid-19. Ele era portador de doenças 
crônicas e estava internado na Unidade de Terapia Intensiva da Santa Casa da Misericórdia desde 

quinta-feira (11). Com mais de 30 anos de experiência, ele era um dos maiores comunicadores da Re-
gião dos Inconfidentes.

Jota demonstrou interesse pela comunicação ainda criança quando se encantou pelas ondas do 
rádio e sacramentou que um dia essa seria sua profissão. Mas se engana quem acha que foi fácil 
chegar onde Jota chegou. No primeiro teste que fez para ser locutor, foi reprovado devido ao nervosis-
mo. Motivado pelo seu sonho de trabalhar no rádio, não desistiu e fez um novo teste, na rádio Itatiaia. 
Dessa vez ele não foi reprovado, mas entrou para o quadro de funcionários realizando funções como 
a faxina do local. Até que um dia, um locutor o convidou para comandar um programa sobre música 
sertaneja. Depois disso, Jota não parou mais e com o seu talento, carisma e bordões, passou a ser 
referência no sertanejo e no esporte da região. Nos últimos anos ele dedicou seu dom ao telejornalis-
mo, na TV Top Cultura, onde apresentava o programa Top Esporte e também era servidor público, na 
Prefeitura de Mariana. Jota era casado e pai de três filhos. Neste momento de dor, a equipe do Jornal 
O LIBERAL presta condolências aos seus familiares e amigos.

KARINA PERES

KARINA PERES
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Prefeito de Mariana 
anuncia migração 
para a onda roxa

KARINA PERES

Comunidade da Figueira inaugura 
consultório odontológico

PM prende autores de furto a loja 
do Barro Preto, em Mariana

Prefeitura de Mariana informa sobre o funcionamento 
das Unidades Básicas de Saúde e da Previne

Guarda Civil Municipal 
de Mariana recupera 
moto roubada

Em um vídeo publicado em sua rede social, o prefeito 
interino de Mariana, Juliano Duarte, e o secretário de saú-
de, Danilo Brito, anunciaram que o município migra para a 
onda roxa de classificação do Minas Consciente. Segundo 
Juliano, a decisão se deu devido ao alto número de óbitos 
registrados nos últimos dias na cidade e também ao desres-
peito da população em relação às determinações preventivas 
publicadas pela prefeitura.

No vídeo, o prefeito interino explicou que mesmo com 
as recomendações e o toque de recolher, a Guarda Civil da 
cidade recebeu e notificou diversas denúncias de festas par-
ticulares e bares abertos com aglomerações. Desse modo, 
o poder público decidiu publicar um novo decreto que traz 
medidas mais restritivas contra a Covid-19. “Um novo de-
creto municipal (...) onde somente serviços essenciais irão 
funcionar”, informou Juliano.

Juliano informou ainda a emissão de uma nota técnica 
para todas as igrejas de Mariana suspendendo os cultos pre-
senciais. As mineradoras da região também foram notifica-
das para adotar o sistema de rodízio entre os funcionários 
e para aumentar o número de testes. A empresa Transcotta 
foi notificada para aumentar o número de linhas nos horá-
rios de pico. O decreto foi publicado na segunda-feira (15) 
e começou a valer a partir da terça-feira (16) com vigência 
de sete dias.

O prefeito reiterou que as medidas só vão fazer efeito 
se todos respeitarem as medidas de distanciamento social. 
“Peço a compreensão da população: nos ajude. Não adianta 
a prefeitura fazer sua parte se a população não colaborar”, 
concluiu Juliano. 

Compra de vacinas
O prefeito interino também anunciou que Mariana já 

realizou um protocolo de intenção demonstrando interesse 
em fazer parte do consórcio público para compras de vaci-
nas, organizado pela Frente Nacional de Prefeitos (FNP). 
Além disso, Juliano disse que Mariana protocolou em um 
laboratório credenciado no Brasil a intenção de compras de 
vacinas da Sputnik. Entretanto, o Governo Federal ainda não 
autorizou que os municípios comprem suas próprias vacinas.

KARINA PERES

A Prefeitura de Mariana 
inaugurou na quarta-feira 
(10) a sala odontológica 
“Sorrindo para a vida” na 
Comunidade da Figueira. 
O consultório foi equipado 
com uma cadeira de dentista 
completa, pia e armário.

A coordenadora da Fi-
gueira, Solange Reis, expli-
cou que antes eles precisa-
vam contar com a solidarie-
dade de algum dentista para 
realizar o atendimento dos 
alunos, e que o transporte 
até os locais de atendimento 
era difícil, mas que o ganho 
principal do novo consul-
tório é poder tirar a dor dos 
alunos da instituição. “O 
transporte era muito difícil, 
mas o principal ganho é poder tirar a dor dos nossos atendi-
dos. Além disso, vamos poder trabalhar a prevenção e trata-
mento de problemas dentários, vamos ajudar nossos meninos 
e também as famílias deles que às vezes não podem arcar com 
esses cuidados e sofrem com a dor deles. Estou muito feliz, a 
Figueira subiu mais um degrau para oferecer o melhor para 
nossos atendidos”, afirmou a coordenadora.

A inauguração contou com a presença do prefeito interino 
de Mariana, Juliano Duarte. Ele afirmou que a inauguração 
confirma o compromisso que a prefeitura tem com a Comuni-
dade. “Esse é um momento muito especial e que marca a im-
portância dos investimentos voltados à instituição. Sabemos 
que é um grande ganho e não deixaremos de investir na saúde 

dos alunos”, disse Juliano. O prefeito também afirmou que em 
breve será inaugurada a sala de fisioterapia.

O atendimento será realizado por profissionais vinculados 
à prefeitura e também por voluntários. 

A Comunidade da Figueira
A Comunidade da Figueira é uma instituição pertencente 

à Fundação Marianense de Educação, fundada em janeiro de 
1990 pelo Arcebispo Dom Luciano Pedro Mendes de Almeida. 
É uma instituição totalmente filantrópica de apoio às pessoas 
com deficiências. Atualmente, eles contam com 21 profissio-
nais e 65 membros, com idades variáveis da infância à idade 
adulta. No local os atendidos recebem assistência especializada 
como: psicologia, fisioterapia, clínica geral e enfermagem. 

Na tarde da última quarta-feira (10) a Guarda Civil Muni-
cipal de Mariana localizou no bairro Rosário, uma motocicleta 
que havia sido roubada na cidade, na noite do último dia (7) 
após o proprietário ser rendido por três indivíduos, que efetua-
ram o crime. O veículo possuía um rastreador e através dele, a 
Central de Monitoramento recebeu informações de que a mo-
tocicleta, uma Honda/XRE 190, de cor azul, que havia sido 
roubada no bairro Rosário estava circulando pelas ruas de Ma-
riana, inclusive no mesmo bairro onde o crime foi praticado.

De posse das informações, a guarda iniciou o rastreamen-
to pelas guarnições, até que um homem foi visto pilotando a 
motocicleta. O guarda municipal Valério Nogueira informou 
que ao perceber a presença dos guardas, o suspeito começou a 

Na sexta-feira, dia 12 de março/2021, por volta de 12h, 
compareceu à Base de Segurança Comunitária (BSC), da 
239ª Cia PM do 52º Batalhão de Polícia Militar, um senhor, 
informando ter sido vítima de furto, em sua loja de eletrôni-
cos, no bairro Barro Preto, em Mariana (MG). Ele informou 
que um homem entrou na loja, com o pretexto de olhar 
vários produtos, permanecendo outro indivíduo do lado de 
fora. E, que, em seguida, os dois foram embora, sem comprar 
nada. Tal fato gerou suspeição e motivou a vítima a averiguar 
a câmera de segurança do estabelecimento, sendo constatado 
que, quando se distraiu, o suposto cliente furtou objetos que 
estavam no balcão, repassando-os para 
o homem que se encontrava na calçada.

fugir. “Quando ele percebeu a viatura, ele empreendeu 
em fuga, passando por diversas ruas da cidade, vindo 
inclusive a chocar-se contra outros veículos e um mu-
ro, finalizando a escapatória em uma mata no bairro 
Rosário, por onde evadiu, deixando a moto para trás. 
Foram realizadas buscas na mata e nas imediações, 
porém o suspeito que já é conhecido no meio policial, 
não foi encontrado”, concluiu Valério. A motocicleta 
que já estava sem a placa de identificação, foi apreen-
dida e encaminhada para o pátio do Detran na cidade 
de Ouro Preto para os procedimentos de praxe.

De posse das imagens, a Polícia Militar deu início a ras-
treamentos e diligências, quando obtiveram êxito, no mesmo 
dia, na identificação e localização dos dois autores - um de 35 
e outro de 36 anos – no centro da cidade. Em uma mochila, 
que o autor de 35 anos tentou dispensar, quando foi abordado 
pelos policiais militares, foram encontrados e recuperados os 
seguintes materiais: um cartão de memória, um jogo de adap-
tadores de fonte, um carregador de celular e dois carregado-
res de notebook. Na mochila, também foi apreendida uma 
pedra de crack. Os autores - que foram reconhecidos pela ví-
tima do delito - foram presos em flagrante e conduzidos para 

a Delegacia de 
Polícia Civil 
de plantão, 
onde foram 
entregues - pa-
ra serem toma-
das as demais 
providências 
- os materiais 
apreendidos 
e os materiais 
recuperados 
pela Polícia 
Militar.

Devido ao agravamento da pandemia de Covid-19, a 
Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Saúde, 
informa que os atendimentos nas Unidades Básicas de 
Saúde passam a funcionar de forma reduzida. Os agen-
damentos eletivos a partir de agora estão suspensos e se-
rão mantidas somente as consultas prioritárias a partir da 
possibilidade de atendimento de cada unidade de saúde.

Também estão suspensos os exames laboratoriais 
eletivos, sendo mantidos apenas os prioritários ou urgen-
tes. Os pacientes serão informados via telefone ou pelos 
Agentes Comunitários de Saúde. O novo agendamento 
será comunicado posteriormente.

Já os agendamentos de consultas especializadas ele-
tivas que seriam realizadas no Centro de Especialidades 
– Previne foram suspensos pelo período de 15 dias. Os 
pacientes também serão comunicados sobre a suspensão 
e o novo agendamento.
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Após espera de 18 anos, 
moradores recebem rede 
elétrica e iluminação pública

A Prefeitura de Mariana reali-
zou a etapa final do processo de ex-
tensão da rede elétrica e iluminação 
pública do bairro São José, também 
conhecida como Loteamento do 
Waguinho. O projeto, que teve iní-
cio no dia 06 de fevereiro, era mui-
to aguardado pelos moradores do 
local e teve um valor orçado em R$ 
180.000. Foi realizada a colocação 
de 28 postes e 25 luminárias em 
LED. Houve também a instalação 
de cerca de 750 metros de rede elé-
trica, com média e baixa tensão, e a 
aquisição de dois transformadores 
para o local.

Moradora do bairro, Nair Lira 
de Souza informou que a comuni-

Raissa Alvarenga

dade da região aguardava pela rede 
elétrica há muito tempo. “Fazem 
exatamente 18 anos que pedimos a 
realização do nosso sonho, que é ter 
uma iluminação de qualidade em 
nosso bairro. As ruas eram escuras, 
cheia de gatos de energia elétrica, 
porque os moradores não tinham 
outra opção para ter energia em 
suas residências”, disse, pontuando 
também que a ação reflete no dia a 
dia das crianças, principalmente no 
inverno. “Em época de frio tam-
bém era muito difícil dar banho em 

nossos filhos”, afirmou.
Agora, com o projeto finali-

zado, a população deve providen-
ciar a instalação dos padrões de 
energia nas casas para o pedido 
de ligação da rede. Nair disse que, 
apesar de ainda terem que espe-
rar alguns dias para que a energia 
elétrica chegue às residências, 
a população já está muito feliz 
com a conquista. “Você não tem 
noção do quanto estamos felizes. 
Minhas vizinhas até choraram de 
felicidade”, completou.

Passo da Ponte de Areia 
tem seus elementos 
artísticos restaurados

Raissa Alvarenga

O Passo da Flagelação, conhecido como Passo da Ponte de Areia, 
passou por obras de restauração artísticas. Todos os trabalhos foram execu-
tados com recurso do FUMPAC (Fundo Municipal de Preservação do Pa-
trimônio), com apoio do COMPAT (Conselho Municipal do Patrimônio). 
Em média, o investimento foi de mais 350 mil reais.

Essa restauração é um resgate para a história de Mariana e do país, já 
que o Passo é tombado pelo Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional (IPHAN), desde 1938, e há várias décadas não se encontrava em 
bom estado de conservação. Du-
rante a execução do projeto, foram 
encontrados diversos elementos 
artísticos que estavam sob a guarda 
da Arquidiocese de Mariana. To-
dos foram restaurados e inseridos 
de volta no Passo. Além disso, 
existem no município mais cinco 
Passos, onde serão elaborados os 
projetos para a futura restauração e 
abertura para visitação.

Passos - O significado do 
Passo relembra “Via Sacra”, os 
trajetos que Jesus fez até o calvário 
carregando a cruz onde foi cruci-
ficado.
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Serviço de Alistamento militar 
já está disponível

Conselho Municipal de Turismo 
COMTUR é empossado

Lockdown e a relação Lockdown e a relação 
governantes e governados governantes e governados 

na pandemiana pandemia

DESVENDANDO 
A POLÍTICA 

*Adriano 
Cerqueira

Estamos há um ano enfrentando a pandemia do Covid-19 
e apesar de tantas polêmicas quanto às formas de seu enfren-
tamento e das soluções inventadas, sendo as mais usadas as 
referentes ao “distanciamento social” (“lockdown”), e apesar de 
estarmos há mais de um mês do início da vacinação, o mês de 
março está sendo o mais mortífero nas médias diárias desde o 
seu início.

Nesse tempo, houve eleição municipal cujo primeiro turno 
(único para a grande maioria dos municípios) ocorreu no dia 15 
de novembro e o segundo no dia 29 de novembro. Na época dos 
turnos, havia a impressão de que o pior havia passado, o que 
possibilitou o relaxamento nas medidas de distanciamento social, 
permitindo que houvesse aglomerações nos dias da votação e os 
prefeitos que se mostraram os maiores defensores de lockdown 
foram recompensados com a sua reeleição ou a eleição de seus 
candidatos. A sensação de que o pior havia passado se reforçou 
com a adoção de uma nova agenda de disputa política em torno 
da necessidade da vacinação, pois nessa época vacinas já esta-
vam em fase final de elaboração.

Porém, se desde o dia 5 de setembro o índice da média de 7 
dias de novos casos estava caindo, no dia 6 de novembro houve 
uma virada na tendência dessa média e ela começou a aumentar, 
sendo que no dia 12 de janeiro de 2021 (55.034 casos) a média 
foi superior à de 27 de julho de 2020, até então detentor do maior 
registro (46.247). No dia 13 de março a média de 7 dias registrou 
novo recorde, com 71.532 casos. Mas as más notícias não aca-
baram, porque também houve aumento de mortes indicados na 
média de 7 dias (no dia 16 de março foi registrado a maior média, 
com 1.965 mortes). 

Esses fatos caíram como uma bomba atômica nos políticos 
brasileiros, que não estavam preparados para enfrentar o agrava-
mento da pandemia após um ano com tantas ações e polêmicas, 
muitas evidentemente eleitoreiras. Quem apostou suas fichas 
na promoção de uma vacina, como o governador de São Pau-
lo, João Doria, frustrou-se com os resultados das pesquisas de 
intenção de voto, que revelaram que ele continua congelado na 
casa dos 4% do eleitorado. Por outro lado, quem esperava uma 
relativa melhora nos indicadores da pandemia após um ano, co-
mo o presidente Jair Bolsonaro, frustrou-se com seu agravamento 
e assiste à perda nos índices de aprovação (de acordo com as 
pesquisas do Datafolha, em dezembro ele teve 37% de avaliação 
positiva, mas em março deste ano o índice caiu para 30%).

Mesmo políticos que assumiram uma postura mais prudente 
em 2020, como o governador de Minas Gerais, Romeu Zema, 
acabaram por sucumbir a um aparente desespero emocional e, 
nos últimos dias, com estardalhaço e uso de expressões fortes, 
Zema anunciou a “onda roxa” para todos os municípios mineiros 
e que impõe até o toque de recolher das 20:00 às 05:00 horas, 
por um prazo de quinze dias. A razão alegada foi o quadro de co-
lapso do sistema público de saúde em Minas, mas o tom incisivo 
e emocional nos pronunciamento de Zema indica que uma razão 
política tenha motivado sua mudança.

Ela foi precedida por uma crise na Secretaria de Saúde que 
levou à saída do titular da pasta e do Secretário Adjunto, por 
denúncias de que teriam “furado a fila” na vacinação contra o 
Covid-19. O novo Secretário aparentemente tem uma postu-
ra diferente da do anterior e pode ter levado Zema a adotar o 
lockdown em toda Minas. Mas talvez não seja só isso, porque 
o anúncio da onda roxa ocorreu após uma série de reuniões de 
Zema com os prefeitos da diversas regiões de Minas Gerais. Ze-
ma, ao anunciar a onda roxa, pode ter feito em consenso com a 
maioria dos prefeitos e, caso ele não a anunciasse, essa maioria 
poderia adotar medidas semelhantes na forma de um consórcio, 
o que colocaria Zema em posição de confrontação com essa 
maioria a pouco mais de um ano para a eleição estadual, na 
qual, provavelmente, ele tentará se reeleger, e provavelmente 
terá como adversário o prefeito de Belo Horizonte, Alexandre 
Kalil, que se destacou em 2020 como um dos maiores defenso-
res de medidas radicais de distanciamento social.

Assim, o anúncio da onda roxa para todos os municípios, feito 
pelo governador Zema, pode ter como principal motivador a elei-
ção de 2022. Seja para agradar a maioria dos prefeitos mineiros 
(se colocando como um colaborador), seja para impressionar a 
maioria do eleitorado, assustada com o agravamento da pande-
mia, Zema está realizando um movimento político eleitoral radical, 
que contrasta com a postura assumida em 2020. Mas por que o 
lockdown? Como já analisei nesta coluna, no ano passado, me-
didas desse tipo são muito apreciadas pelos governantes, pois 
têm forte impacto na população, passam a impressão de que algo 
está sendo feito, e, principalmente, transferem a responsabilidade 
do agravamento da pandemia para a população. Não foi à toa 
que Zema subiu o tom, afirmando que quem sai de casa “sem 
razão” seria um “assassino”, ou quando ele denunciou que estava 
havendo festas em sítios (sugerindo que o aumento de casos foi 
decorrente de festejos), ele indica para a população o alvo de sua 
ira. O mesmo mecanismo é utilizado por governantes populistas 
quando querem enfrentar uma inflação crescente congelando o 
preço de produtos básicos e passam depois a culpar a falta de 
patriotismo de produtores, comerciantes e consumidores caso a 
inflação persista (o que sempre acontece). Com a pandemia, o 
populismo prospera...

*Cientista Político/Diretor de GIGA Instituto de Pesquisa
Professor de Relações Internacionais do IBMEC-MG
Professor de Administração Pública da UFOP

Tomaram posse na quarta-feira 
(10), os novos membros do Conse-
lho Municipal do Turismo de Ma-
riana (COMTUR) do biênio 2021- 
2023. O conselho é composto por 
21 membros efetivos com respec-
tivos suplentes, que representam 
os poderes Executivo e Legislativo 
municipais, além de instituições 
da sociedade organizada, como a 
Federação das Associações de Mo-
radores, a Associação Comercial e 
Industrial de Mariana (ACIAM), 
dentre outros. A posse foi feita de 
forma online pela plataforma Goo-
gle Meet.

O COMTUR fortalece a par-
ticipação democrática entre poder 
público e sociedade civil na for-
mulação e na implementação de 
políticas públicas para o turismo 
municipal, além de fomentar ini-
ciativas que promovam o turismo 
educacional, econômico e de rique-
zas naturais da cidade.

O representante da Federação 
das Associações de Moradores 
(FEAMMA), Milton Sena, enfati-
zou que o COMTUR é mais uma 
atitude positiva para a cidade. “O 
Conselho Municipal do Turismo 
abre a possibilidade da participa-
ção popular na construção de no-
vos caminhos para nosso turismo. 
Parabenizo todos que vão dedicar 

seu tempo a esse conselho, que é 
de suma importância, uma vez que 
poderá trazer soluções para ampliar 
o turismo em nossa cidade”, disse.

De acordo com o diretor de 
Turismo da Secretaria de Cultura, 
Patrimônio Histórico, Turismo e 
Lazer, Silas Sampaio, com a atua-
ção dessa nova diretoria, a cidade 
vai ter um conselho ativo, com ati-
vidades de implementação turística 
como fonte de renda para toda a 
comunidade. “ O COMTUR agora 
passa a ter uma agenda definitiva 
de reuniões e encontros e com es-
se momento que estamos vivendo, 
as reuniões serão de forma online. 
A participação dos poderes Execu-
tivo e Legislativo nos ajudarão na 
construção de políticas públicas 
e na criação de leis, para que elas 
possam fazer parte do desenvolvi-
mento e crescimento das ativida-
des turísticas”, afirmou. Confira os 
membros do conselho:

Representantes do 
Poder Público Municipal
Secretaria Municipal de Cultu-

ra, Patrimônio Histórico, Turismo 
e Lazer - Titular: Silas Sampaio 
Teixeira; Suplente: Andréa Cristina 
Umbelino. Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente - Titular: Carla de 
Queiroz Camillo; Suplente: Ales-
sandra Martins da Costa Menezes.

COMUNICADO – Funcionamento da Ouvidoria Municipal

Secretaria Municipal de Educação 
- Titular: Hormelina Maria Olivei-
ra; Suplente: Renata Romualdo 
Diório. Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico - Titular: Pedro 
Mol Leite. 

Representante do 
Poder Legislativo Municipal

Titular: Francisco Carlos de 
Lima; Suplente: Sandra Aparecida 
dos Reis.

Representantes da 
Sociedade Civil

Associação Marianense de Tu-
rismo – MARIANATUR - Titular: 
Antônio Diniz; Suplente: Lucas 
Borges. Associação de Guias de Tu-
rismo – AGTURB Subseção Ma-
riana - Titular: Geraldo Magela da 
Trindade; Suplente: Carlos Alberto 
Alves. Federação das Associações 
de Moradores – FEAMMA - Ti-
tular: Milton Manuel de Sena;  Su-
plente: Léia Éfrem Zacarias Santos. 
Arquidiocese de Mariana - Titular: 
Vítor Sérgio Gomes; Suplente: Si-
dione Eduardo Viana.Associação 
Comercial, Industrial e Agrope-
cuária de Mariana – ACIAM - Ti-
tular: Amarildo Pereira de Souza; 
Suplente: Denis Almeida dos Reis. 
Sindicato dos Produtores Rurais de 
Mariana - Titular: Maria de Fátima 
de Mello Gomes; Suplente: Gilson 
Gibson Gomes.

A Prefeitura de Mariana, por meio da Controladoria Municipal, informa que os horários de atendimento 
presenciais da Ouvidoria Municipal foram alterados. O serviço passa a funcionar das 7h às 19h. O objetivo 
da alteração é adequar a Ouvidoria às novas medidas de enfrentamento a Covid-19. O serviço é prestado 
na na Praça JK, centro, em frente a Prefeitura Municipal. 

O departamento segue mantendo todas as medidas de segurança, como distanciamento, uso de más-
cara e utilização de álcool gel. 

Confira os outros canais abertos com a população:
Site http://www.ouvidormunicipal.com.br - Telefone: 0800-444-0010 - WHATSAPP: (31) 98799-0828

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Defesa So-
cial, informa que o sistema que 
realiza o alistamento militar já es-
tá disponível. O Serviço Militar é 
obrigatório no Brasil para jovens 
com 18 anos ou mais e consiste no 
exercício das atividades desem-

penhadas pelas Forças Armadas, 
como Exército, Marinha e Aero-
náutica. Para fazer o alistamento, o 
jovem deve levar RG, CPF e com-
provante de endereço. O horário 
de funcionamento é de 8h às 11:30 
e de 13h às 17h. Para mais infor-
mações, ligue: 3558-5356.

Se você quer 
receber o jornal 

O LIBERAL pelo 
                  Contate o nº             

           98489-7530 
e receba todas 

as suas notícias 
online diariamente
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João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

A riqueza honesta é justaA riqueza honesta é justa

A CIDADE 
E EU

DIZEM QUE a riqueza não traz felicidade, se não for honesta. 
Não pode haver felicidade se ela for fruto de pilhagem, de ladroeira, 
de improbidade administrativa, de leis injustas, do crime organizado, 
dos assaltos, do contrabando, da venda de drogas e psicotrópicos 
proibidos, dos sequestros, da contravenção penal, da exploração 
dos menores, das manobras orçamentárias, da fabricação de leis 
que protegem o nepotismo, o favoritismo político, de compra de vo-
tos, da consciência popular, do mau uso das verbas públicas, do 
estelionato, do furto, do roubo, do abuso e tráfico sexual das jovens, 
dos genocídios à maneira de Hitler na Alemanha nazista com sacri-
fício e pilhagem dos bens particulares e patrimoniais judeus. Rique-
za, que tem apoio nestas figuras e formas ilícitas, só pode conduzir 
moralmente à infelicidade porque é injusta.

ENTRETANTO pode e deve existir outra forma de riqueza ma-
terial que conduz à felicidade, ao sorriso franco, aberto, sadio, certo, 
procurado e justo. A riqueza que não oprime, mas serve para produ-
zir valores, patrimônios honestos, certamente é válida e proveitosa. 
A riqueza, fruto do trabalho, da inteligência aplicada, do esforço de-
dicado, constante, lícito, certamente tem as bênçãos celestes.

O evangelho narra o episódio do rico Epulão e de Lázaro como 
admoestação severa, perversa, condenada, da riqueza egoísta, so-
vina, egocentrista, desumana. O rico pode e deve rir com alegria, se 
sua riqueza é fruto da honestidade. Rico, às vezes, ri à toa, porque 
está contente, está bem com a vida farta que tem. Não pode haver 
e não há reprovação nesta manifestação espontânea de viver feliz 
com o que tem, fruto de seu trabalho digno.

Um negócio bem realizado, uma empresa produtiva, vitoriosa, 
crescente, sã, honesta, fruto da boa visão negocial, é valioso, é im-
portante, é de ser vivido para o bem próprio e dos seus familiares. 
Exemplos dignos desta forma de negociar não faltam. O que não 
se aprova é o egoísmo, é o apego exagerado, é a omissão de so-
corro ao necessitado, é a opressão do subordinado, é o mau uso 
da riqueza, é a falta de fraternidade, é o esquecimento do pobre, é 
o esbanjamento desenfreado sem considerar o sofrimento dos que 
padecem. Cristo, no evangelho, elogiou o administrador fiel e con-
denou o mau uso dos talentos recebidos. Crescer, progredir, buscar 
a riqueza em si, nada tem de mal ou de reprovável. O mau uso 
condena sim, seu autor.

ENFIM, vivemos num mundo em que a riqueza é valorizada, 
em detrimento da pobreza. Ora, Cristo sempre defendeu a pessoa 
mais fraca, mais desvalida da sorte. Vítima de uma sociedade in-
justa estará sempre, em segundo lugar, na sua ascensão economi-
camente valorizada. O mais importante não é a riqueza insensata, 
insensível, opressora, mas aquela que valoriza o desapego, o amor 
ao mais fraco e necessitado.

Por isso, o amor é a maior expressão da sensibilidade voltada 
para o próximo necessitado. Quem ama, ajuda!

Iniciada reforma na Casa de 
Cultura Maestro Dungas

A Prefeitura de Itabirito deu iní-
cio às ações de reparo do telhado da 
Casa de Cultura Maestro Dungas. 
O espaço foi fechado temporaria-
mente para manutenção no fim do 
mês de fevereiro.

O telhado apresentou infiltra-
ções e vazamentos que foram agra-
vados após a tempestade de grani-
zo, ocorrida em setembro de 2019. 
Foram danificados o forro de gesso 
das salas, o piso do palco e o carpe-
te da escada do camarim.

“Esses reparos serão essen-
ciais para a manutenção adequa-
da da Casa de Cultura. E quando 
pudermos ter o retorno seguro das 
atividades, o espaço estará apto a 
receber espetáculos”, destaca a se-
cretária de Patrimônio Cultural e 
Turismo, Junia Melillo.

Estrutura esportiva da 
cidade ganha manutenção

Preocupada com o bem-estar e com a qualidade de vida da população, a Prefeitura de 
Itabirito segue realizando serviços de manutenção e garantido melhorias na infraestrutura 
esportiva do município. Apesar da suspensão dos eventos esportivos presenciais, em razão 
dos protocolos sanitários de enfrentamento à Covid-19, a Secretaria de Esportes e Lazer 
mantém a programação de recuperação e preservação de capina, reparos elétricos e hidráu-
licos, restauração de brinquedos, entre outros.

Periodicamente, servidores têm realizado vistorias nos espaços públicos para evitar a 
degradação das arenas do município. Além de mutirões envolvendo a equipe da Secretaria 
de Esportes e Lazer, os trabalhos contam com o apoio das Secretarias de Obras e Serviços, 
de Urbanismo e de Transporte.

Manutenção em quadras e parquinhos
Entre os espaços que receberam manutenção recentemente estão as quadras dos bairros 

Santa Efigênia e Santa Tereza, além dos parquinhos da Vila Gonçalo e do São José.
O Ginásio Poliesportivo do bairro Santa Rita recebeu grande intervenção na área inter-

na, contemplando a revitalização do piso da quadra, pintura das traves e das arquibancadas, 
além de melhorias na estrutura da cobertura.

Alternativas para novos investimentos
Além dos trabalhos já realizados, a Prefeitura tem buscado alternativas de captação de 

recursos, por meio de empresas parceiras, para a realização de obras em outros espaços 
esportivos do município.

De acordo com o projeto, a re-
forma contempla a troca de todas 
as telhas, calhas e rufos do telhado 

e também a troca do gesso das salas 
do nível superior. A obra está previs-
ta para conclusão em abril deste ano.

Com a proposta de garantir a 
participação popular na constru-
ção das diretrizes do orçamento 
público municipal, a Prefeitura de 
Itabirito receberá até 24 de março, 
por meio de formulário online, su-
gestões de políticas públicas para 
a elaboração do Projeto de Lei de 
Diretrizes Orçamentárias (LDO) 
de 2022.

A LDO estabelece as diretrizes 
e metas para o exercício financeiro 
seguinte e orienta a elaboração da 
Lei Orçamentária.

"As contribuições serão anali-
sadas pela equipe técnica e pode-
rão ser contempladas no Projeto 
de Lei, que será enviado à Câmara 
até o dia 15 de abril. Com base na 
LDO aprovada pelo Legislativo, 

a Secretaria de Planejamento ela-
bora o orçamento para o próximo 
ano, em conjunto com as Secreta-
rias e autarquia municipal", desta-
ca a secretária de Planejamento, 
Débora Aguiar.

Neste ano, em razão dos proto-
colos sanitários de enfrentamento 
à Covid-19, a audiência pública 
será realizada de forma online.

Transparência e democracia: 
Prefeitura de Itabirito promove Consulta 
Pública Online sobre a LDO de 2022
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Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da proposta 
e habilitação do Processo Licitatório nº 
021/2021, na modalidade Pregão Pre-
sencial nº007/2021 - objeto: Aquisição 
de inversores de frequência a ser utiliza-
dos no sistema elétrico que fazem parte 
do funcionamento do sistema de abaste-
cimento de água do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito - MG, 
conforme especificações do anexo I. Em-
presa vencedora e habilitada, Elétrica Vila 
Rica Ltda. – ME, perfazendo este processo 
um valor total de R$81.600,00 (Oitenta e 
um mil e seiscentos reais), Itabirito / MG, 
12/03/2021 – Rogério Eduardo de Olivei-
ra, Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e Habi-
litação – O SAAE de Itabirito torna público 
que realizou abertura da Proposta e Habili-
tação do Processo Licitatório nº022/2021, 
na modalidade de Pregão Presencial nº. 
008/2021. S.R.P. nº 003/2021. Objeto: 
registro de preços para futura e eventual 
contratação de empresa especializada no 
fornecimento e serviço de bombeamento 
de concreto usinado, a fim de atender as 
demandas do Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG, conforme 
especificações do anexo I do edital. Empre-
sa Vencedora e Habilitada: Concretominas 
Indústria e Comércio Ltda. EPP, perfazendo 
este Pregão um valor total de R$284.315,00 
(Duzentos e oitenta e quatro mil trezentos 
e quinze reais). Itabirito / MG, 15/03/2021 
– Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
O Serviço Autônomo de Saneamen-
to Básico – SAAE – Torna público o 
Extrato da Ata nº003/2021 - Registro 
de Preços 003/2021 - Processo Licita-
tório nº022/2021 – Pregão Presencial 
nº008/2021 – Objeto: registro de preços pa-
ra futura e eventual contratação de empresa 
especializada no fornecimento e serviço de 
bombeamento de concreto usinado, a fim 
de atender as demandas do Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito-
-MG, conforme especificações do anexo 
I do edital. Conforme Relação da empresa 
vencedora: Concretominas Indústria e Co-
mércio Ltda. EPP, vencedora dos itens lis-
tados na ata de registro de preços 003/2021, 
perfazendo estes itens e este Pregão Pre-
sencial um valor total de R$284.315,00 
(Duzentos e oitenta e quatro mil trezentos 
e quinze reais). A íntegra da ata encontra-se 
disponível no Departamento de Licitações, 
Compras e Contratos. Homologação e Rati-
ficação: 15/03/2021 – Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
AVISO DE ERRATA - O Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito – 
MG; através de seu Presidente de licitação 
comunica aos interessados que fica alterada 
a redação e a data de abertura do Processo 
Licitatório nº023/2021, na modalidade de 
Tomada de Preços nº001/2021; cujo obje-
to: Contratação de Empresa Especializada 
em Prestação de Serviços de Obras de Dre-
nagem Urbana para o Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito-MG, Con-
forme Especificações do Anexo I do Edital. 
TIPO: Menor Preço. Legislação Aplicável: 
Lei nº8.666/93 com suas posteriores al-
terações. Prazo e Horário para Efetuar o 
Cadastramento e Habilitação nos Moldes 
do Artigo 22 §2º, Apresentando os Docu-
mentos de Cadastramento e Habilitação: até 
o dia 09/04/2021, podendo ser efetuado das 
08:00 às 11:30 horas e das 13:00 às 17:00 
horas. Prazo e horário para recebimento 
dos envelopes de Proposta Comercial e 
o Certificado de Cadastramento: até Dia 
14/04/2021 até às 08:30 horas. Data e Ho-
rário de Início da Sessão: dia 14/04/2021 
às 09:00 horas. O Edital na íntegra e as 
informações complementares encontram-se 
à disposição afixado no quadro de aviso 
localizado no hall de entrada do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Itabi-
rito, Sede Administrativa. E-mail do SAAE 
de Itabirito-MG: compras@saaeita.mg.gov.
br - Rogério Eduardo de Oliveira - Diretor 
Presidente do SAAE.

Abertas inscrições 
para o 1º Festival da 
Música de Itabirito

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

PL para compra de 
80.000 doses contra 
Covid tramita na 
Câmara de Itabirito

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

Tramita na Câmara de Itabirito (MG), o Projeto de Lei 
(PL) 33/2020 que trata da intenção do município itabiriten-
se de adquirir 80 mil doses de vacina contra a Covid-19 para 
a população itabiritense. A iniciativa da compra se dará por 
meio de um consórcio formado por municípios. 1.703 cida-
des brasileiras (com 125 milhões de habitantes) se mostraram 
interessadas em compor o consórcio, que tem apoio da Frente 
Nacional de Prefeitos (entidade suprapartidária).

A compra de vacinas contra a Covid-19 pelos municípios 
foi autorizada pelo STF em 24 de fevereiro e pelo Congresso 
Nacional, em 2 de março. O impacto orçamentário financeiro, 
para as 80 mil doses, está estimado em aproximadamente R$ 
5 milhões – cada dose é avaliada em R$ 58,20 (consideran-
do o valor de referência apresentado pelo Ministério Saúde e 
Fundação Butantã).

Ou seja, os recursos serão municipais, mas poderão ser 
também por meio de repasses federais, doações (de empre-
sas), emendas parlamentares etc. Tal possível aquisição está 
em conformidade com a Lei de Orçamentária Anual (LOA) 
compatível com a LDO (Lei de Diretrizes Orçamentárias).

“Há urgente necessidade de vacinação em massa da popu-
lação brasileira, evitando mais mortes e desassistência. Tam-
bém tem a finalidade de retomada de atividade econômica e 
a geração de emprego e renda, bem como a volta do convívio 
social”, informou a justificativa do PL (de autoria do Poder 
Executivo).

Com o objetivo de revelar novos talentos e incentivar a cadeia produtiva musical, 
a Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Patrimônio Cultural e Turismo, está 
com inscrições abertas para o 1º Festival da Música de Itabirito. As inscrições podem 
ser realizadas até 25 de abril. Podem participar artistas e grupos musicais de todo o 
Brasil, desde que as músicas inscritas respeitem as regras do edital. Os compositores 
terão a oportunidade de apresentar seu trabalho para grandes profissionais da música e 
receber prêmios em dinheiro.

Edital disponível no site
O edital com as orientações está disponível no site oficial da Prefeitura. Cada par-

ticipante poderá inscrever até três músicas, das quais somente uma poderá ser classifi-
cada para concorrer ao prêmio.

Seleção em três etapas
Os participantes passarão por uma etapa de conferência de documentos, conduzida 

por uma comissão de licitação, e outras duas etapas de seleção.
Na segunda etapa, 20 músicas inscritas serão escolhidas para concorrer à grande fi-

nal do festival, sendo no mínimo 10 vagas destinadas a concorrentes de Itabirito. Uma 
comissão especial de seleção dos classificados, composta por profissionais experientes 
do mercado musical, avaliará a música, harmonia, arranjo e letra. As músicas classifi-
cadas serão anunciadas no dia 12 de maio.

Na última etapa acontecerá a avaliação presencial dos classificados. Uma terceira 
comissão, composta por profissionais do meio artístico, produção musical e entreteni-
mento, julgará os candidatos que levarão os troféus. 

Premiações do Festival
1º lugar: Troféu + R$12.000,00; 2º lugar: Troféu + R$ 8.000,00; 3º lugar: Troféu 

+ R$ 4.000,00; Prêmio para a Melhor Letra: Troféu + R$ 3.000,00. O edital prevê 
ainda o prêmio Canção da terra, destinado à melhor música de Itabirito, contemplando 
troféu e R$ 3.000,00 em dinheiro, caso nenhuma música inscrita por participantes de 
Itabirito seja premiada entre os três primeiros lugares ou Melhor Letra.

Grande final, ao vivo, em maio
A grande final do Festival de Música acontecerá no dia 22 de maio. Os artistas se 

apresentarão em local seguro, sem presença de público, atendendo às normas de pre-
venção e higienização contra a Covid-19. O evento será transmitido, ao vivo, pelos ca-
nais do Mais Cultura e Turismo, no YouTube, e da Prefeitura de Itabirito, no Facebook.

Itabirito decreta onda roxa THIAGO GOMES

Nesta terça-feira (16) a Prefeitura de Itabirito decretou 
onda roxa no município. A medida segue as reco-

mendações do plano Minas Consciente, criado pelo Go-
verno Estadual. O anúncio da prefeitura veio pouco após 
o governador Romeu Zema decretar onda roxa em toda 
Minas Gerais.

De acordo com o prefeito Orlando Caldeira o muni-
cípio ainda está na onda vermelha, mas o decreto segue 
as recomendações do estado, e afirma: "O município de 
Itabirito está na onda vermelha, muitos ao nosso entor-
no já se anteciparam à onda roxa, nós não tomamos essa 
medida pelo fato dos nossos números estarem indo muito 

bem, em razão do número de 
ocupação dos nossos leitos tanto 
da UPA quanto do Hospital".

Portanto, a partir da quarta-
-feira (17) já entrará em vigor 
o decreto na cidade com todas 
as medidas previstas no plano 
estadual, o prefeito ainda pediu: 
"nós pedimos a todos a nos aju-
dar a cumprir essa onda roxa, foi 
determinado 15 dias, evidente-
mente se houver uma queda ou 
uma possibilidade de melhora 
nos hospitais, quem sabe antes 

mesmos a gente consiga superar essa fase".
Dentro da medida, os serviços essenciais 

continuam abertos, os demais sofrem restri-
ções de funcionamento. O toque de recolher 
será das 20h até as 5h, mas os serviços de en-
trega poderão continuar funcionando. Após 
esse horário, apenas os estabelecimentos de 
saúde poderão ficar abertos.

O secretário de saúde, Marco Antônio 
Félix, explicou as medidas: "Isso tem uma 
função de preservar a vida das pessoas. 
Quando as medidas são restritivas, ela visa 
justamente evitar que a pessoa possa se con-

taminar, essa é a finalidade. É dar tempo que 
nossa região possa se adequar ao número de 
leitos suficientes para atender a nossa popu-
lação", ele ainda ressalta que apesar da onda 
roxa ser mais restritiva, é necessário que a 
população colabore para que seja o mais bre-
ve possível.

Além do respeito às medidas de restri-
ções, o secretário lembra de continuar com 
as medidas de isolamento, o uso da máscara 
e do álcool em gel. Por fim, anuncia que exis-
te um canal de denúncia para evitar que as 
pessoas descumpram a lei.

A procuradora do muni-
cípio explica que o decreto nº 
13738/2021 visa colocar em 
prática todas as determinações 
do plano Minas Consciente e 
lembra que esse decreto é im-
portante para evitar o colapso 
do sistema de saúde. Ela ainda 
esclarece que o transporte cole-
tivo só funcionará até as 20h30. 
Caso o município não cumpra 
as medidas do plano, será mul-
tado em R$6.000,00 diários.
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Itabirito reduz déficit de vagas em creches 
e trabalha para zerar fila de espera

cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Inimigo oculto: Nestes tempos que não se sabe 
por onde anda o COVID -19 é importante lem-
brar que as aglomerações deve ser seu ponto 
preferido deste vírus mortal. Portanto, pare de 

se lamentar de ficar em casa, enquanto que tudo que aqueles doentes 
que estão no hospital querem é voltar pra casa, o melhor lugar, junto 
a àqueles que se amam.
O que fazer: Faça da sua casa um templo: reza, ora, medita, agra-
dece e louva. Sua casa pode ser uma escola: escreve, desenha, pinta, 
estuda, aprende, ensina e leia um bom livro. Como restaurante: cozi-
nha, come, prova, cria receitas ou cultive uma horta ou jardim. Esse 
é um novo olhar da situação em que estamos vivendo.
Canarinhos: Sob a batuta do maestro Eric Lana, o Coral Canari-
nhos de Itabirito é um dos mais conceituados corais do interior de 
Minas. A novidade é que seu filho de 07 a 29 anos pode se inscrever 
para integrar ao projeto que reúne aulas de técnica vocal, flauta do-
ce, violino, canto coral e acompanhamento fonoaudiólogo e outras 
vivências de incontáveis benefícios aos jovens a custo zero. Tudo 
isso através do trabalho de uma equipe de profissionais capacitados e 
dedicados. Venha fazer parte do Coral Canarinhos de Itabirito.
Por onde anda? O Padre Lourenço Lemos Câncio, que esteve por 
um bom tempo na Paróquia da Nossa Senhora da Boa Viagem. 
Grande evangelizador e sempre com seu jeito alegre fazendo ami-
gos. Seu defeito era torcer pro time do outro lado da Lagoa, mas 
sempre de bem com a vida, ele conquistou os corações dos itabi-
ritenses. Onde quer que esteja Padre Lourenço é sempre querido e 
admirado pela nossa gente.
Anota aí: Estamos na onda roxa. Durante 15 dias. Podem funcionar: 
serviços essenciais, com restrições. Serviços de saúde, supermerca-
dos, postos de combustíveis, bancos, pet. Shops e restaurante por 
delivery. Fique em casa. São quinze dias para salvar vidas. Colabore!
Frases desagradáveis: Nossa... você engordou. Comida não vai ter, 
só alguma coisa pra beliscar. Saldo insuficiente. Que dia você vai 
me pagar? Não temos café, somente chá. Mandei um áudio de 15 
minutos para você ouvir. Menina você acabou, tá doente? Seu time 
tá mal. Hoje é você que paga a conta. Seu cabelo está horrível, quem 
fez isso? Só temos Light. Vem comigo para a festa do meu filho na 
escola, é só duas horinhas. Porque você anda mal vestido? Essa é 
a educação que você recebeu em casa? Você parece dez anos mais 
velho (a). Elimine-as do seu vocabulário.
Para refletir: Lembra-te em mateira de atitudes, a vida não fornece 
cópias para revisão (Chico Xavier)

Nova história: Prefeitura de Itabirito 
viabiliza geração de emprego com 
concessão de galpão no Esperança

PRÉDIO HISTÓRICO: Em 27 de março de 1923, o prédio as-
sobradado com 59 metros lineares de frente por 55 em paralelas 
ao fundo, situado à Rua Dom Pedro II, na antiga Vila de Itabira do 

Campo, totalizando uma área de 3240 m², tendo a intervenção 
do Diretório Político Local, foi adquirido dos proprietários José 
Gomes de Souza e sua mulher Maria Rosa de Pádua, tendo 
o valor do contrato a importância de 20.000 $000. Este imóvel 
após ser adquirido foi doado ao Governo do Estado de Minas 

Gerais, como condição primeira para se emancipar a antiga Vila 
de Itabira do Campo, afim de ali se instalar a Câmara Municipal e 
a Cadeia. Atendida esta condição o imóvel foi recebido pelo Es-
tado de Minas Gerais na pessoa do Sr. Secretário do Interior, Dr. 
Fernando de Melo Viana. Decretada a emancipação da antiga 

Vila de Itabira do Campo em 07 de setembro de 1923 e receben-
do o novo município o nome de Itabirito de fato, cumprindo sua 

função ali se instalou a Câmara Municipal e a Cadeia Pública do 
novo Município, cujo primeiro Presidente da Câmara foi o líder da 
emancipação Político Administrativa José Teodoro Alves Júnior, 
chamado carinhosamente por Cel. Alves. Naquele prédio funcio-
nou por vários anos a Prefeitura Municipal de Itabirito e Cadeia 
Pública até a transferência daquela para a Rua Carlos Michel e 
esta, para a Rua Emídio Quites. Com as transferências desses 

equipamentos urbanos para os endereços citados, aquele sobra-
do passou a abrigar a gloriosa Polícia Militar que ali permaneceu 
até o ano de 2005. A Polícia Militar ao deixar aquele significativo 

bem histórico e cultural para a memória de Itabirito, este ficou 
abandonado. Após várias cobrança por estudiosos da história 

e da cultura Itabiritense, das autoridades locais e estas fazendo 
ouvidos de mercadores, foi feita em 04/02/2019 uma solicitação/
advertência ao Estado de Minas Gerais cuja resposta espera-se 
até hoje. Que triste fato na noite do dia 14 de março de 2021, às 
antevésperas de completar 98 anos da doação deste bem imóvel 
histórico cultural doado ao Estado de Minas Gerais enfrentou na 

sua fragilidade a ação devastadora do fogo. 

O trabalho dedicado da Prefei-
tura de Itabirito, por meio da Se-
cretaria Municipal de Educação, 
garantiu expressiva redução do 
déficit de crianças fora das creches 
municipais nos últimos meses.

De acordo com levantamento 
realizado pela Educação, no iní-
cio da atual gestão, o município 
registrava déficit de 400 crianças 
de Itabirito, na faixa etária de ze-
ro a quatro anos, fora de CMEIs 
- Centro Municipal de Educação 
Infantil. Atualmente, a demanda é 
de apenas 51 crianças.

Depois de concretizar a tão es-
perada redução do déficit, agora a 
meta é ainda mais audaciosa: zerar 
a fila de espera nas creches do mu-
nicípio.

Adaptações e investimentos 
em novos CMEIs

Recentemente, a Prefeitura 
de Itabirito adquiriu imóveis para 
abrigar duas novas creches: uma 
em frente ao Cruzeiro, no bairro 

Bela Vista, e outra na antiga área 
da AABB, no Munu. Está previs-
tas, ainda, a construção de dois 
novos CMEIs, em áreas próprias 
da Prefeitura, nos bairros Vila José 
Lopes e Lourdes.

“Além de zerar a demanda, 
nos preocupamos com a qualida-

de nas instalações onde recebe-
mos nossas crianças. Pretendemos 
realizar, ainda, adaptações nos 
prédios alugados para garantir 
um atendimento cada vez melhor 
à educação infantil em Itabirito”, 
destaca a secretária de Educação, 
Iracema Pedrosa.

Depois de quase sete anos de 
inatividade, o galpão do bairro Usi-
na Esperança voltou a ser sinônimo 
de oportunidades de emprego e ge-
ração de renda em Itabirito com a 
instalação da Agile Minerals. A em-
presa teve suas atividades produti-
vas iniciadas em janeiro deste ano.

“Itabirito é um dos principais 
polos mineradores do Estado e está 
localizada no quadrilátero ferrífero. 
Isso demonstra que a empresa agiu 
de forma acertada e estratégica pela 
proximidade com outros municí-

pios mineradores, como Congo-
nhas, Mariana, Ouro Preto e  Nova 
Lima”, destaca o secretário de De-
senvolvimento Econômico, Mário 
Marques.

Resultado do trabalho eficiente 
da Prefeitura, a chegada da empresa 
a Itabirito se deu a partir de conces-
são de uso onerosa - processo de 
licitação, por meio de edital. A em-
presa venceu o certame oferecendo 
o maior valor de aluguel, além de 
atender às demandas do município 
em relação à geração de empregos.

Início do recebimento 
de aluguel

Após o prazo de carência de 
seis meses para adaptações nas ins-
talações, a empresa pagou no mês 
passado a primeira parcela de alu-
guel, no valor de R$ 61,2 mil. Com 
efetivo de mais de 200 colaborado-
res, a Agile Minerals destina 40% 
dos postos de trabalho, prioritaria-
mente, para moradores de Itabirito.

Em processo de expansão, o 
que reafirma o compromisso de 
geração de emprego e renda no 
município mesmo durante a pan-
demia, a empresa produz equipa-
mentos voltados para o segmento 
da mineração. 
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BODE ZÉ

Não é a primeira e, quase certo, não será a última vez a se ter 
o assunto, aqui, abordado, uma vez que hábitos e costumes, inco-
modantes a terceiros, são de difícil correção num mundo cada vez 
mais interdependente, porém povoado de seres individualistas co-
mo nunca. Assim como o celular, que parece ter-se convertido na 
quarta parte do corpo, depois de cabeça, tronco e membros, tam-
bém a mochila se insinuou gradativamente, a partir dos próprios mo-
chileiros viajantes, passando pelos escolares, até se popularizar de 
fato, vindo a quase se constituir num “segundo corpo”, agregado ao 
humano. Para quem gosta e usa, tudo bem, mãos livres para mais 
atividades e outros trecos carregar. Contudo, que não se perca a no-
ção de que aquele volume às costas pode ocupar o espaço de uma 
pessoa, o que requer cuidados especiais ao andar na multidão ou 
entrar em recinto fechado ocupado por mais pessoas. Ao entrar em 
coletivo, nem pensar levá-la às costas, pois cada movimento pode 
ser um safanão na cara do usuário sentado; esbarradas que podem 
machucar, especialmente os olhos. A mochila veio para facilitar a 
mobilidade de coisas pessoais, o mesmo se dizendo do celular na 
comunicação pessoa a pessoa, embora alguns não usem nem um 
nem outro. Mas, quem usa deve ter o cuidado de não interferir com 
a comodidade e direito do semelhante ao redor.

Quando a Quando a 
mochila incomodamochila incomoda

Incêndio atinge antigo quartel 
da Polícia Militar em Itabirito

THIAGO GOMES

O prédio do antigo quartel da 
PM em Itabirito pegou fogo na 
noite de domingo (14). Logo após 
o começo das chamas o corpo de 
bombeiros foi acionado, mas os 
motivos do incêndio ainda são 
desconhecidos. O prédio, que 
foi tombado pelos Decretos nº 
1716/1992 e n° 7694/2006, fica na 
Rua Henrique Michel, no Bairro 
Boa Viagem. Além de quartel da 
PM, o local já serviu como delega-
cia de Itabirito e Prefeitura.

A ação do corpo de bombei-
ros foi efetiva, mas poucas horas 
depois um segundo foco voltou a 
atingir o prédio abrangendo o ane-
xo e o prédio principal. De acor-
do com a Brigada Municipal, não 
é possível afirmar se é o mesmo 
incêndio ou um novo e é necessá-
ria uma avaliação da perícia para 
confirmar se foi um ato criminoso 
ou não.

Relatos de moradores indicam 
que o prédio estava em condição 
de abandono “pela Prefeitura”, 
com fiação elétrica exposta na 
varanda e ocupação de pombos. 
Apesar de tombado pelo municí-
pio, o prédio pertence ao estado 
de Minas Gerais e, portanto, seria 
responsabilidade do estado a ma-
nutenção.

Ainda de acordo com a Briga-
da, a perícia já investiga a causa do 

incêndio. Os dois prédios atingi-
dos foram construídos nos séculos 
18 e 19. Além da Brigada Muni-
cipal de Itabirito, foram acionados 

o Corpo de Bombeiros Militar de 
Ouro Preto, e durante a ação, ruas 
adjacentes foram bloqueadas para 
a segurança dos civis.

Leandro Dias de Oliveira/Patrimônio histórico e natural de Itabirito

Leandro Dias de Oliveira/Patrimônio histórico e natural de Itabirito


